

BOLETIN

DE LA

BIBLIOTECA NACIONAL DE QUITO

DIRECTOR: C. de Gangotena y Jijón

NUEVA SERIE-Nº 10

MAYO Y JUNIO DE 1927

Talleres Tipográficos Nacionales

BOLETIN DE LA BIBLIOTECA NACIONAL DE QUITO

DIRECTOR: C. de Gangotena y Jijón

Nueva Serie

Número 10

Mayo y Junio de 1927

Epistolario de Montalvo

Desde hace algún tiempo el nombre de Montalvo viene sonando en el Ecuador, depurado de los antiguos odios y de los entusiasmos inconscientes. Con el transcurso de los años, las pasiones han ido apagándose lentamente, hasta dejar paso a la llama vivaz del pulcro y encendido estilo de Montalvo. Tal vez ha contribuído también para esta reacción la vergüenza de ver como esta figura sin par en la literatura ecuatoriana venía ensalzada por los prohombres de las letras del mundo hispanoamericano, mientras nuestra mediocridad vergozante procuraba ignorar aquel mérito ilustre.

Montalvistas y no montalvistas, liberales y conservadores; los unos para ensalzar sin examen ni restricciones; los otros para menospreciar iracundos sin que hubieran leído las páginas inmortales. Cuando alguno diseñaba la voluntad de estudiar esta figura prócer y la obra ciclópea, los discípulos intransigentes se ponían en guardia como ante un enemigo, a tal punto que el nombre del escritor iba convirtiéndose en un mito, en tanto las obras estaban ignoradas porque escaseaban las ediciones.

Pero de pronto, manos capaces removieron el estancamiento. Rodó, el guía de un americanismo proficuo y el maestro en el escribir armónioso y ponderado, puso a Montalvo entre los hombres máximos del Continente: fijó, en páginas de bellísima factura, el valor del hombre, como perteneciente a una tradición fecunda para el porvenir, y el del escritor que se formó un estilo inconfundible y propio, audazmente revolucionario para su época e inimitable para siempre. Porque, fué Montalvo, sin duda alguna, el que vació, antes que todos, vino nuevo en los odres viejos, el que indicó nuevas maneras de clausular las frases, el que puso espíritu y nervios en los períodos monótonos de la prosa castellana de su tiempo.

Hemos entrado en el período de las reparaciones. El Ecuador sabe a ciencia cierta que se encuentra ser el feliz poseedor de una gloria incontrovertible. En los Ateneos de los conventos, dígase para público reconocimiento de esta tolerancia de feliz augurio, se hace el elogio—sin restricciones—de Montalvo. El más cultivado de nuestros escritores, Zaldumbide, se empeña por reeditar en París las obras ya agotadas. El generoso y entusiasta escritor venezolano Blanco Fombona estudia con apasionado cariño a Montalvo y prologa una nueva edición de los **Siete Tratados**. En París se coloca una lápida en la casa en que murió el escritor, y habla allí, con verbo de profeta ante el precursor desaparecido, Unamuno, como también hablan Martinenche y Waleffe.

Después, como necesaria y justa repercusión, se han multiplicado los homenajes: la Municipalidad de Ambato; la revista **América** y el Presidente Ayora; el Colegio Bolívar, en el hermoso número de **Cultura** editado en estos días; y la Municipalidad de Cuenca, de la culta ciudad ecuatoriana que parecía estar tan lejos de Montalvo, ha publicado también, con ocasión del 95 aniversario del nacimiento del escritor, las cartas que Montalvo dirijiera al liberal conquense, don Federico Malo.

La edición de estas cartas me ha dado tema para estas líneas. Ahora que se reivindica plenamente gloria tan grande y que los ecuatorianos nos ponemos de acuerdo para celebrarla, sería bien que además de la estatua y del museo y de las nuevas ediciones, se tratara de poner en claro, en toda su amplitud, esta gran figura. Y para ello es absolutamente necesario, aun para comprender en todo su alcance la obra del estilista, del polemista y del político, que se conozca lo íntimo, lo anecdótico de su vida. Todavía viven compañeros y discípulos de Montalvo que le asistieron en variados trances, que fueron testigos de sus aventuras de altivez y de dolor. De Montalvo íntimo poco conocemos. Las referencias que hace Roberto Andrade en **Montalvo y García Moreno** y en **Pacho Villamar**, lo poco que contó Moncayo y los que nos dijo Yerovi en escrito biográfico que se lo debe también reeditar.

Por esto llega a tiempo la iniciativa de la Municipalidad de Cuenca, que ha tenido el acierto de hacer prologar la edición de estas cartas al ex-Presidente, de la República, doctor Alfredo Baquerizo Moreno, escritor también y de alta valía. **Los Amigos de Montalvo**, o más bien el Municipio de la ciudad en la que nació el escritor, deben recoger todo lo concerniente a la ilustración de tan gran vida. Lo publicado en Cuenca puede servir de base para el Epistolario completo; pues que si hay alguna persona o corporación con voluntad suficiente para reunir el gran número de cartas que seguramente escribió Montalvo, la obra sería copiosa y vendría a poner en claro muchos puntos de la vida del hombre. Porque, si en verdad se han escrito estudios y ensayos acerca de la obra del notable estilista, el conocimiento de su vida permanece fragmentario y falseado. Una falsa leyenda le acompaña; leyenda de altivez atrabiliaria, de orgullo y desagrado. ¿Es verdad esto? Episodios conozco de la vida de Montalvo que nos muestran su exquisita sensibilidad y su manera irónica de ver las cosas del mundo, sus pompas y vanida-

des. Don Roberto Andrade, que nos debiera dar las Memorias de su agitada vida, en la que ha tenido que ver con tantos hombres notables del Ecuador y de América, sabe muchas anécdotas de la vida de Montalvo que harían conocer de cuerpo entero y de alma entera al célebre ambateño. Montalvo había salido al destierro la primera vez y fué a Ipiiales, bien recomendado sí, pero escaso de dinero. Un colombiano generoso le hospedó en su casa y le rodeó de consideraciones; pero ya se ha dicho que es muy amargo el pan del ostracismo. Nada le faltaba en la casa en que había sido recibido; pero le sobaban dolor y humillación. Un día salió y se perdió en el campo, a la ventura. Las horas pasaban, había llegado la de almorzar y Montalvo no aparecía. El dueño de la casa, por mayor solicitud fué en su busca, y preguntando a unos y a otros llegó al lugar solitario y agreste que había buscado el desterrado. Don Juan estaba allí, sentado en la grama, con la cabeza entre las manos y anegado en llanto. Lloraba tal vez de ira y de dolor; recordaría a los suyos, querría otear los montes de su Patria y el caudal incontenible de lágrimas lenificaría su recuerdo, cuando sintió los pasos amigos, pero que venían a sorprenderle en su desfallecimiento de combatiente, y entonces fué el reaccionar iracundo. Se volvió, mas, las lágrimas se secaron al calor de la ira: ¿Por qué me persigue usted? le preguntó a su amigo e irguiéndose adusto se le juntó y volvió a la casa para despedirse de ella.

En otra vez llegó a aliviar la amargura del destierro una familia ecuatoriana que fué a vivir en Ipiiales. Fuera de la propia tierra no se necesita de parentesco ni de amistad previa para consagrarse la más efusiva estimación: el recuerdo de la Patria ausente es un filtro y un lazo de cariño. Don Juan pasaba largas horas en casa de dicha familia, en donde era recibido con el más afectuoso respeto. Cierta día, después del acostumbrado palique, se despedía, cuando la señora, su paisana, notó que el pantalón de don Juan tenía una feróz desgarradura. Pero, don Juan, le dió: que noca

confianza la suya; por qué no me lo ha dicho, y en un santiamén estaba compuesto ese pantalón. Déjelo, doña Alegría (que así se llamaba la paisana); lo roto significa descuido, mientras que lo remendado es pobreza.

Estas y otras anécdotas darían la verdadera expresión de su figura; pues que, como lo ha hecho notar el Dr. Baquerizo Moreno, sólo las leyendas que desfavorecían a Montalvo, malévolas, se propalaban por sus enemigos. Según ellas, Montalvo era un hombre orgulloso, sin afectos y desagradecido; por mucho que sus buenos sentimientos estén pregonando varias de sus obras.

En esta misma recopilación de cartas, hecha por la Municipalidad de Cuenca, se puede leer una del 11 de mayo de 1886 que dice: "Ha quedado huérfana una pobre señorita de Quito, y se ve obligada a irse sola. Si va algún compatriota nuestro, o algún conocido, deseo recomendarla". En **Repertorio Americano** publicó García Monge, una carta de Montalvo, dirigida desde París el 6 de febrero de 1882 a nuestro compatriota Federico Proaño, quien por entonces residía en San Salvador. "En habiendo ventajas para su porvenir, le decía, no vacile Ud. en complacer al señor Macay: váyase a las minas; de allá puede Ud. salir para Europa. Mas le aconsejo que nunca se venga Ud. con poco ni a la ventura: padecerá lo que estoy padeciendo. A Elroy le he pedido ya un pasaje para junio: me parece que, sobre que no cuento con medios seguros de subsistencia, no tiene ya objeto mi permanencia en Europa: los tales libros se quedarán inéditos: así lo quiere la suerte. . . ."

Éstos y otros rasgos sería necesario ir espigando para penetrar en la complejidad de este carácter orgulloso, pero no soberbio; que vivía "como un santo" por lo pobre, pero que no consentía que se demorara el pago de una deuda precisa. No le es indiferente la opinión que los lectores forman de sus escritos; por el contrario, es muy sensible a los juicios y demostraciones "que tan en oposición están con la guerra infame que me hacen los

clérigos y los terroristas del Ecuador; guerra de mentiras y difamaciones. Pero el que cae en mis manos, queda muerto.” (Carta del 26 de febrero de 1885).

Estas cartas publicadas hoy, pueden servir de base para un magnífico Epistolario, con las que guarda la Biblioteca Nacional de Quito, con las que seguramente conservarán los viejos liberales que viven o las familias de los que han fallecido, además de otras muchas que andan ya publicadas en revistas y periódicos. Falta la mano diligente que las reúna. No será empresa fácil; pero el cumplimiento sería provechosísimo para las letras patrias.

Montalvo tenía que ser un fecundo corresponsal: la mayor parte de su vida pasó en el destierro, pero con el ojo avizor y el oído atento a lo que ocurría en su pequeña Patria; razón por la que le era indispensable comunicarse con sus amigos, darles instrucciones, participarles sus afanes, opinar acerca de los hombres y de los acontecimientos, confiar secretos, hacer confidencias:

En diciembre de 1875 escribe desde Ipiales a su amigo Rafael Portilla; le manifiesta que desea regresar al Ecuador, después de siete años de destierro. García Moreno ha muerto y Borrero le ha hecho insinuaciones para que regrese. “En siete años, dice, bien apastusado debo de estar”. Encarga a su amigo le prepare alojamiento “correspondiente al decoro que debo guardar en mi posición. Yo de mi genio soy inclinado a lo espacioso y decente: ahora se añade la necesidad de colocarme bien. No me gustan esas casitas para un hombre solo: quisiera un buen departamento en una casa habitada por una familia honesta”.

En las cartas que corren impresas y en las que he podido consultar va la anécdota concerniente al escritor al par de nuestra historia.

En 1876 un golpe de cuartel derriba a Borrero y entrega el poder a Veintemilla. Aunque el origen fuera tan impuro, los políticos liberales se apresuran a rodear al General victorioso. Urbina estuvo en la campaña de Calte y los Molinos y Alfaro le sirvió de edecán.

Legalizada la revolución, Pedro Carbo, un verdadero apóstol del liberalismo, fué Ministro de Veintemilla. Montalvo mismo calló reservado y permaneció en la expectativa de lo que iba a acontecer. Veintemilla no era un soldado obscuro ni menos vulgar: tenía noble prosapia, había viajado por Europa; era hombre de continente marcial y agradable; pero no supo asimilar una idea para su gobierno, que fué de un personalismo bullanguero, de corte bizantina, de fiestas y entorchados.

Desde 1877, Montalvo que se encontraba en Ambato, supo a qué atenerse y dió la voz de alarma, por medio de un escrito fuerte y vibrante, como todos los suyos. "Guárdele el cielo a este país de seguir en manos de ese bárbaro", decía. Los liberales que sabían que Montalvo era el mejor baluarte para la oposición y que temían con justicia de la desorbitada venganza del mandatario, le instaban porque se fuera a Ipiales, "parece que temen alguna acción del Capitán". Montalvo se alista para el viaje, pero encarga el secreto. "Don Ignacio es hombre que me puso un malvado atrás cuando me desterró a Panamá: sin los avisos secretos y las precauciones de los amigos, no sé lo que hubiera sucedido. Tomó el pícaro su pasaje para Panamá; pero le botaron en Esmeraldas, amenazándole con entregarle a la justicia en Tumaco. Ya ven ustedes cuál debe ser la reserva: ahora más que nunca tienen ustedes que velar por mí".

Se irá a Ipiales, pero no oculto y como de fuga, "sino como quien quiere ver a sus amigos de Ipiales; y, si es posible, dando a luz al paso un "Regenerador"; como que bien pudiera permanecer en Quito diez o doce días, antes de que llegasen **las instrucciones del Mariscal**". En esta carta, que es de agosto de 1877, añade una curiosa noticia: "Han de saber ustedes que algunos clérigos han dado en mirarme con ojos de esperanza: sé que dicen que yo he de ser su protector. ¡Qué fenómenos!"

Pero este proyectado viaje no pudo verificarse sino en 1879, a lo que parece; pues el 29 de octubre de ese año, escribe desde Ipiales largamente acerca de la situa-

ción política del Ecuador y comunica que los pueblos del Norte, desengañados de Veintemilla, se han puesto abiertamente en su contra, por lo que con frecuencia hay gritos sediciosos de "¡Muera el mudo!" "¡Muera el ladrón!" "Así he puesto a estos pueblos en cuatro días", dice, y continúa pidiendo datos, pero comprobados y verídicos, acerca de los cargos que públicamente se hacían al mentado General, por tropelías, despilfarros y apropiación de fondos públicos.

Por este tiempo se prepara a irse a Panamá con el objeto de publicar las "Ocho Catilnarias" o "La espada de dos filos"; pero para la publicación encuentra una grave dificultad. Oigámosle: "He aquí un punto singular. Debo al Mudo doscientos pesos, que se los pedí fiados en París en un terrible aprieto, y en mala hora. Hasta ahora no he podido tratarle como se le debe tratar, a causa de ser deudor suyo, aunque de esa miseria. Quedando yo solventado de ese amargo recuerdo, ya podré echarle a los perros todo él despedazado, como lo exige la pobre patria moribunda. Mi viaje a Panamá no será infructuoso, pues mi ánimo es dar allí media docena de folletos que le dejen para los gusanos al malhechor. Eloy piensa también que esto es necesario, para venir a las manos". Sigue en consideraciones acerca de la urgencia de pagar esa deuda para emprender en la publicación.

Ya sabemos que las *Catilnarias* se publicaron y cuál fué el efecto de ellas; lo que no impidió que Veintemilla, terminado el período constitucional, se declarara en Guayaquil Jefe Supremo, el 2 de abril de 1882, a las tres de la tarde. Hasta entonces la administración de este General había sido fastuosa y de opereta; desde este momento va a volverse trágica. El Ecuador, contenido ante el fantasma de la legalidad y en la esperanza de que se terminara el período presidencial para encontrar una nueva y mejor administración, se levantó airado, fulminó protestas y se lanzó a las armas para combatir la dictadura ominosa: pues que no había razón para cohonestarla.

La oposición que se diseñó desde los primeros momentos, había crecido violenta hasta el último instante; pero se contenía de estallar en revolución porque columbraba la salida. Mas, por esto mismo, la decisión estaba tomada de antemano, si Veintemilla no dejaba el poder en la época fijada por la ley, el pueblo lo exigiría con las armas en la mano. El Presidente sabía cuál era la resolución del pueblo, pero confiaba en la ciega adhesión de su ejército. En ningún tiempo la tropa ha visto más bien cuidada su buenamozura que en éste en que se la pagaba bien, se la vestía elegantemente y tenía frecuentes ocasiones de fiestas para lucir su marcialidad. Los célebres **cachudos**, temor de los campos, eran la admiración de las ciudades por su aire y apostura. Los jefes, oficiales y soldados tenían la más rendida adoración por Veintemilla; más que caudillo era ídolo. Muchos años después de la caída de este dictador aparatoso, cuando llegaba la fecha en que la iglesia católica conmemora a San Ignacio, los viejos soldados de la época de Veintemilla, ponían el retrato de éste como la imagen de un santo, en un retablo, con flores y con luces. Yo lo he visto.

La oposición de la prensa, con todo de las duras medidas de represión, era vigorosa y tenaz, encendiéndose por todas partes, ya en la Capital de la República o ya en las apartadas Provincias, desde las cuales se traía aprisionados a los periodistas, a algunos de los cuales se les infamó bárbaramente. Llegado el momento temido y esperado de pronunciarse la dictadura, los partidos políticos se unieron como por encanto y en todos los rincones de la República se levantaron grupos revolucionarios.

Fué la famosa **Restauración**. Veintemilla confiaba demasiado, equivocadamente, en sus soldados; porque si bien la adhesión era idolatría y representaban la fuerza, la realidad, los hechos, hay que convenir en que las ideas, al parecer inofensivas, despreciadas al enunciarse, van poco a poco penetrando en el alma de las multitudes y convirtiéndose en otra fuerza que contrabalanca a la

primera para acabar por sustituirla. En todas partes se levantaban partidas revolucionarias; los hombres más pacíficos con el contagio del fluido magnético de entusiasmo y patriotismo, se iban a la revolución. Esmeraldas se pronunció contra el dictador el 6 de abril, cuatro días después de la proclamación en Guayaquil y sin esperar conexión con ninguna otra provincia. Alfaro fué el alma de la revolución en la costa. En la sierra, Salazar era el militar de Escuela, Sarasti el guerrillero afortunado e inteligente, y Landázuri el guerrillero ignorante, basto, pero temerario y milagroso, hasta subyugar a las multitudes.

Un día, en Imbabura, un bizarro batallón dictatorial descansa en un cuartel. Landázuri, vencido hacia poco, había desaparecido; pero de pronto corre el rumor de que Landázuri se acerca a la ciudad, en que se encontraba nuestro florido batallón, el cual pierde la cabeza ante la noticia, desocupa el cuartel y se retira con dirección a Quito a la desbandada, como en derrota y sin darse tiempo siquiera para recoger a su jefe. El primer Jefe, en efecto, había estado paseando tranquilo por las afueras de la población y precisamente por el lado por el que debía entrar Landázuri. Al saber la aproximación de éste no tiene más tiempo que para encaramarse en un árbol. Landázuri lo sabe, y cazurro, burlón y sanchopancesco, pide una **bodoquera**, dispara contra el infeliz que se hallaba muerto de miedo, el cual al sentir el proyectil cree hallarse gravemente herido y cae del árbol.

Ésta era una de las proezas menores de aquel héroe popular. La relación de sus hazañas; la de tomarse un cuartel él solo o acompañado de una chusma armada de palos, la de derrotar a un batallón con un puñado de hombres, la de levantar una revolución más poderosa después de una derrota, la de aparecer en el momento en que menos se pensaba en todos los lugares, era lo demás. Fué el verdadero héroe popular, que espera al novelista para que cuente esa epopeya.

Estas proezas y las de los ejércitos de la costa y del centro corrían por todas partes, se contaban en todos los pueblos y aldeas, cuyos habitantes, ayer pacíficos agricultores, ardían hoy en deseos de ir a la revolución. Hasta hubo el cantor popular que con sus cantos de episodios de guerra, altisonantes, de ingenua y parva sentimentalidad, contribuía a mantener el fervido temblor. El patriotismo estaba en la revolución y la sugestión debía ir irremediabilmente hasta ganar la tropa de la dictadura, que gradualmente iba decayendo en ánimo y preparando la derrota.

Montalvo hizo la revolución, mientras Alfaro era el brazo ejecutor. El año 1882 fué el de la revolución constante, bien que en la mayor parte de los combates salían vencedoras las fuerzas dictatoriales. Montalvo que se había dirigido a Panamá para imprimir las **Catilinarias**, pasó poco después a París. Hay que decir que para este viaje, como en muchas otras ocasiones, el auxilio de Alfaro era constante. El 3 de noviembre del citado año de 1882, habla Montalvo en sus cartas de las noticias que le han llegado de una invasión por el Norte. “Yo supongo, dice, que Alfaro habrá ido a dar allá, pues a Panamá no ha vuelto”.

Montalvo seguía con toda atención los movimientos de su lejana Patria y, como se ha visto, era el ariete que iba derruyendo la fortaleza dictatorial. Pero no sólo esto; para los liberales ecuatorianos, Montalvo era el jefe nato, haciendo de esta manera la distinción precisa entre el caudillo y el político; pues mientras Alfaro se levantaba en armas o más bien dicho se constituía en acción, Montalvo era la idea, que en definitiva debía triunfar. En este concepto los liberales ecuatorianos urgían a Montalvo para que regresara al Ecuador y dirigiera los importantes acontecimientos que iban a venir, no solamente para alcanzar la caída de Veintemilla, sino también para que el gobierno de la República quedara en manos del partido liberal. Después de la entrada de las fuerzas revolucionarias en Quito, la necesidad del regreso del escritor era impostergable y así

lo hacían saber los amigos, quienes le llamaban con la mayor urgencia, hasta que el 16 de abril anunciaba que se embarcaría en Inglaterra. “Antes me hubiera ido; un compromiso de honor me ha imposibilitado; pues no podía irme sin pagar el libro que he hecho imprimir aquí. Ahora mismo quedará abandonado, por falta de medios para concluirlo, y porque urge el tiempo, ya que ustedes creen que mi presencia allá puede servir para algo. Un tal Macay, quien me sacó de Ipiales, diciéndome en repetidas cartas que él quería tener la honra de contribuir para la publicación de mis obras, es el que me ha puesto en esta situación, que ha sido un verdadero conflicto; pues ese mal hombre ha faltado en todo y fíjese nada ha podido mandarme. Felizmente he podido hacer un arreglo con el impresor, quien se conviene con esperar; pero quedan inconclusos los “Siete Tratados”. Queden pues como quiera; nada es antes que la suerte de la República. Ojalá llegara yo a tiempo para coger allí al malhechor; la horca quedaría de ejemplo para los malvados de su linaje. Mucho temo que Alfaro se deje influir por su corazón de madre. Yo me embarcaré el 2 de junio, si en este mes llega la letra”.

Montalvo estimaba grandemente a Alfaro, de quien, como se ha visto, decía que su corazón era de madre, porque sabía con toda certeza que tras de la seca terquedad del combatiente había una calurosa sensibilidad. Y así, en otra ocasión que supo que dos de sus amigos de Quito iban a Europa, les escribía: “Traten ustedes a este amigo (Alfaro) como a mí mismo, so pena de incurrir en mi mortal resentimiento. No tengan ustedes cuidado de su terquedad: yo respondo de él, y es preciso atenerse a esta indicación mía”. Ya se ha visto antes como en 1882 anunciaba haber pedido a Alfaro el pasaje para regresar al Ecuador.

Sin embargo de haber anunciado su viaje para junio, en realidad no pudo salir de Europa, ya sea porque no le llegó la letra con la que se le enviaba el dinero o ya porque esperaba para su regreso la insinuación, que no llegó, de parte de Alfaro. Es lo cierto que en noviem-

bre de 1883, escribía: “por los periódicos y por cartas de otros he sabido las cosas por las que ustedes están pasando. De Veintemilla en Ordóñez, qué suerte! Ese país no tiene remedio?”

Por este tiempo se había concluído ya la publicación de los “Siete Tratados” y al enviarlos a su amigo Rafael Portilla, le decía: “En el primer tomo hallará Ud. mi retrato en fotografía. Los que han publicado los periódicos están muy lejos del original: en unos más viejo de lo que soy; en otros, más joven. La fotografía es la que más se acerca. Yo deseo la de Ud.; pues no sé si el padre Ordóñez dará puertas, y temo que la ausencia se prolongue”. En la misma carta anuncia que se vuelve a España y que hará un viaje por Cataluña, Valencia y Andalucía. Los “Siete Tratados”, agregaba, han alcanzado un gran triunfo. La carta de Cantú vale mucho. Me han dicho aquí que a ningún autor ha dirigido carta semejante”.

No se equivocaba al creer que iba a perseguirle la intransigencia clerical; pues que el Arzobispo Ordóñez condenó los “Siete Tratados”, circunstancia que hizo que Montalvo escribiera la terrible “Mercurial eclesiástica”, de la cual envió al Ecuador 800 ejemplares a fines de 1884, encargando la mayor circulación.

Mientras tanto, importantísimos acontecimientos habían tenido lugar en esta República. Las fuerzas unidas del interior y de la costa se dieron cita en la provincia del Guayas para atacar el último reducto en el que se refugiara el Dictador, después de que las tropas de Landázuri, Sarasti y Salazar habían entrado en Quito el 10 de enero de 1883, a pesar de la novelesca y heroica defensa que hicieron las tropas dictatoriales, dirigidas por esa mujer singular de hermosura, talento y valor, que fué doña Marieta de Veintemilla. Las tropas unidas entraron en Guayaquil el 9 de julio del propio año, no sin que antes saliera para el Exterior Veintemilla, quien tuvo que vivir primero en el Perú y después en Chile, para regresar al Perú otra vez y reintegrarse a la Patria en la segunda administración de

Alfaro, cuando se hallaba viejo, cansado, pobre; regresó cuando casi fenecido su prestigio, apenas le quedaban amigos. Regresó tan sólo a morir en su Patria.

La situación política del Ecuador en ese entonces era la más singular: la sierra y la costa (Esmeraldas y Manabí) habían formado, cada una su Gobierno; el de la sierra buscaba el predominio del partido conservador; el de la costa tenía a Alfaro a la cabeza y era, por lo mismo, liberal. Al llegar a Guayaquil, los dos Gobiernos buscaron la adhesión y el concurso de esta ciudad para que se decidiera la situación general. Pero Guayaquil no se decidió por ninguno de los dos Gobiernos, sino que formó un tercero. También en Guayaquil trabajaban activamente liberales y conservadores; pues hay que acordarse que el rico hacendado de Guayaquil, José María Plácido Caamaño había formado y conducido un ejército a Mapasingue. Con todo parece que el elemento dirigente liberal era considerable, pues que Salazar, Sarasti, Caamaño y Flores trabajaron en el sentido de que la elección de Gobernador Supremo de Guayaquil no se hiciera por votación secreta sino por aclamación. El General Sarasti en el folleto que publicó en 1884, escribía: “convencidos de que la elección por escrutinio secreto, podía dar un resultado desfavorable y contra la elección del señor don Pedro Carbo que era nuestro candidato para Gobernador Supremo del Guayas, resolvimos que esta elección sea por proclamación pública y provocamos un comicio popular. Esta idea agradó a todos los hombres patriotas y de orden, y desagradó profundamente a los que pensaban en la anexión de Guayaquil al Gobierno de Manabí. El señor Alfaro, como amigo del señor Carbo, no pudo ni debió oponerse a la idea y se llevó a cabo sin dificultad. El día 25 de julio fué aclamado el señor Carbo Jefe Supremo del Gobierno del Guayas, y la Nación quedó con tres Gobiernos”.

Don Pedro Carbo se hallaba por entonces en el Perú, desde que dejara el Ministerio de Veintemilla. Era un viejo liberal, de costumbres austeras, de gran

nobleza de espíritu y de arraigadas y firmes convicciones. Pero no el hombre de lucha que se necesitaba en esa emergencia ni era el hombre político, si serlo es no mantener la pureza de las ideas, sino ejercitar las armas de la ductilidad y del ingenio para ganarse partidarios y aprovechar de las circunstancias.

Esto lo comprendían perfectamente los jefes conservadores cuando **resolvieron**, como dice el señor Sarasti, que fuera elegido el señor Carbo, a quien se le llamó de Lima. Además, Carbo era hombre de una sola pieza, sin la flexibilidad suficiente para tomar en cuenta la anormalidad de las circunstancias y desarrollar una acción decidida; que en muchas ocasiones la parsimonia que quiere ser ecuanimidad no es sino timidez y falta de resolución. En lugar de hacer causa común con Alfaro, el Sr. Carbo quiso dirigir un gobierno propio y principió reclamando contra los actos que le parecían contrarios a la soberanía de Guayaquil, apunta Sarasti. Y ya veremos después, como Montalvo acusa de una manera terminante a Carbo por su anómalo comportamiento.

Había que examinar con más despacio las causas que influyeron para el procedimiento observado por Carbo, aun cuando puede afirmarse con el General Mata que "el Gobernador Carbo, hombre por demás pacífico, se dejó imponer; y él y Alfaro se vieron en breve reducidos a las mismas condiciones que los dictatoriales; y aun peores poco después." Se daba el escándalo frecuente en las repúblicas indoibéricas de olvidar el esfuerzo patriótico ante la ambición partidarista o personal. Hasta el día anterior habían combatido juntos liberales y conservadores en contra de la dictadura y en defensa de las leyes conculcadas; ahora se corría cada minuto el riesgo de que los dos ejércitos se fueran a las manos, importándoles un pito la libertad y la ley.

¿Cómo pudo zanjarse el conflicto? Casi no puede comprenderse; es la verdad que el 19 de agosto los tres

Gobiernos dictaron el decreto que convocaba la Asamblea Constituyente para el 9 de octubre próximo. “Las elecciones para la Convención—dice el General Mata—se llevaron a cabo en la forma más escandalosa en casi todas las provincias del interior. . . . Una sociedad de liberales fué asaltada por algunos centenares de **descamisados** cristianos, a quienes se lanzó a la matanza provistos de garrotes ferrados y ahitos de aguardiente: no es improbable que se les haya **fortalecido** también con pan bendito”.

En efecto la reacción conservadora fué formidable y para la Asamblea apenas si los liberales pudieron elegir a pocos de sus correligionarios, de tal manra que el resultado podía preverse, y más si a todo esto se añade la desunión de los liberales que les hizo andar desorientados y vacilantes; pues lejos de proponer a sus propios caudillos, aun cuando fuera para salir vencidos, se propusieron apoyar a alguno de los conservadores, lo que no hizo sino provocar la unión de los diferentes aspirantes, los cuales como necesaria transacción escogieron a un hombre que hasta entonces había figurado poco o casi nada en política, pero de clara filiación conservadora, Caamaño.

Quando se hojean las actas de esta Convención se puede calcular la desorientación en que se encontraban los pocos liberales que allí había. En los comienzos pusieron la esperanza en los preceptos constitucionales que acordaran una nueva forma de Gobierno, tal como lo había propuesto el General Salazar. Se trataba de la representación plural o impersonal, como se decía entonces, aduciéndose el ejemplo del Gobierno de los Cantones Suizos; en tanto los conservadores que estaban en contra de este proyecto alegaban como razones en contra, la de que un gobierno de esta clase podía ser poco favorable para la religión. ¡Viejas cuestiones bizantinas!

A esta época se refiere Montalvo en las cartas que conocemos y en la publicada por la revista **Entelequia**,

dirigida al General Francisco Hipólito Moncayo, el 15 de diciembre de 1883. Los liberales en fracaso, se desbandaban; el General Moncayo, a lo que parece, iba de maestro de escuela a Manabí y le comunicaba su decisión a su amigo y jefe, quien al contestarle se refería al resultado de la revolución. “Yo nunca dudé, dice, del resultado que ha tenido la revolución: a Eloy le sobran las virtudes del soldado y el héroe, pero le faltan los defectos del hombre de estado, el político; defectos sin los cuales no hay triunfo para las buenas causas ni los hombres de virtud; defectos que son las grandes y nobles prendas de las naciones que caen en manos de los hombres bien intencionados, cuando la Providencia quiere al fin sacarlas a paz y salvo.—A nuestro don Pedro le propondremos al pontífice romano para su canonización; pero por Dios, no le molesten ustedes otra vez encargándole una revolución. ¿Cuándo, cuándo saldremos de ese caos sin el ímpetu y la temeridad? Ése “no conviene” de los sesudos será la perpetua ruina de los liberales”.

Sospecho que esta carta está mal copiada, pero con todo, la intención es clara y más todavía si se consultan otras cartas de esta mismo época. ¿Qué cualidades de político exigía de Alfaro? El arte de gobierno puede ejercitarse en el curso de una administración o en la realización de un proyecto; pero ante lo irremediable de la fuerza mayor, no había despliegue posible de principios políticos. Y si de políticos necesitaba el partido liberal, por qué no vino Montalvo cuando tanto se le llamaba? La causa para que se perdiera tan brillante oportunidad no la tenía nadie más que Montalvo. Todo esto le dijeron los amigos; pues, que el 14 de agosto de 1884 escribía una larguísima carta para disculparse. “Alfaro, escribía, me comunicaba todo, pero en nada estaba de acuerdo conmigo: no se equivoquen ustedes. Un sesudo cualquiera le conviene más que yo; y, como usted sabrá, Javier fué quien le dictó la política que siguió en Guayaquil. Digo que Javier hizo nombrar a

lon Pedro Rancio Jefe Supremo; y que esto fué lo que todo lo echó a perder. Hallándome yo presente, no pudo que Alfaro se hubiera dejado guiar por mí; pero, lejos de hacerme invitación ninguna, eché de ver que por allá no deseaban sino mi ausencia. El motivo que alegaba Alfaro para esto, era muy noble y patriótico: decía que quería que yo no fuese responsable de **los horrores** que iban a suceder, para que los ecuatorianos tengan uno a quien volver los ojos. ¿Qué pude yo haber hecho? patriotismo me sobraba; pero no podía ir a ofrecerme como hombre necesario, cuando los de allá no pensaban así. Todo cargo que me hagan ustedes a este respecto será injusto. Alfaro se equivocó solamente cuando pensó que la guerra y la política son una misma cosa. Él es un héroe; pero está lejos de ser un hombre de Estado. Cuántas veces caiga en manos de los sesudos, o digamos más bien, cuantas veces se ponga en esas manos, saldrá mal. En vez de hacerme a mí esos cargos, ¿por qué no los hacen ustedes a él? A él y a los de Guayaquil deben ustedes escribirles. Embelesados en su don Pedro Rancio, y encantados con él, éstos jamás verán el hombre que necesitan. ¿Supone usted que el viejo funesto le negó toda **cooperación** a Alfaro?"

Esta carta no tiene desperdicio: acentúa el pensamiento expuesto en la dirigida a Moncayo, acerca de guerreros y políticos y de la falta que tenía Alfaro de dotes políticas, aseveraciones que iban a ser desmentidas años después por el viejo combatiente. Que Alfaro se dejó guiar cuando la elección de Carbo! El Ecuador que conoció a Alfaro, tiene que rechazar esta afirmación, que no fué Alfaro hombre para dejarse imponer opiniones por los más sagaces políticos; la elección de Carbo, el cual con tanto irrespeto es tratado en esta carta, obedeció a causas que ya hemos visto, a influencias que conocemos y a las que no se pudo oponer Alfaro.

Más bien se puede afirmar que no era Montalvo hombre apropiado para las luchas políticas y nunca pu-

do hacer Alfaro tanto bien al Ecuador, como cuando impidió, con sus reflexiones, la vuelta del escritor. Era necesario que a la Nación quedara un hombre impoluto, aunque bien sabemos que no son éstos los más a propósito para imponerse a la consideración de los pueblos.

En otra carta de estos mismos días se queja Montalvo amargamente de los liberales ecuatorianos, quienes resolvieron más bien apoyar a Ramón Borrero, en lugar de dar sus votos en la Asamblea por Alfaro o mejor aún por Montalvo. Para este comportamiento influía la política, y eran los sesudos, los viejos liberales, los que tenían los defectos políticos de que hablaba Montalvo, quienes así lo habían decidido. Habla de la combinación liberal que hizo que el grupo constituyente votara por Borrero y escribe: "Deseo en el alma saber que usted no ha tomado parte en ese negocio tan torpe como infame. Quiero que me queden en Quito dos o tres amigos a quienes estimar y querer. El voto de usted ha debido ser, desde la primera vez, por Eloy Alfaro, para perder con honra. Pero qué corrompido ofuscamiento es ese de ese partido innoble, que no pierde ocasión de manifestar su ineptitud y su vileza con algún escándalo? Veintiséis votos de liberales por el más incapaz y desacreditado de los quiteños, cuando con esa respetable minoría se debía honrar el patriotismo y las virtudes, y premiar los servicios de uno como Eloy Alfaro! Ahora están ustedes conspirando contra Alfaro y contra mí en favor de los Borreros. Dirá usted que así lo deciden; ¿quiénes? Los viejos. Pero a los jóvenes les toca el valor, la resistencia, la idea nueva y grande; y cuando los viejos no son grandes caudillos, los jóvenes hacen su deber consultando su propia conciencia impulsados por la sangre de sus venas. ¿Los jóvenes son carneros? 26 votos ponen ustedes, por 6 u 8 que pondrán los morlacos; y todo es para los florecanos del indio Ramón. Caso de aceptar ese horrible partido, ustedes debían haber puesto por condición *sine qua non*—Eloy Alfaro, Comandante General de

Guayaquil, para tenerle por las narices al traidor Borrero. Yo, ni en eso hubiera entrado, porque sé que para almas elevadas vale más sucumbir con honra, que triunfar con infamia y vergüenza. Acababa Ramón Borrero de hacer la apología de Flores en plena Cámara; todos ustedes saltaron de indignación; y he allí que ese Borrero es el candidato de ustedes. Cuáles son más ruines, los terroristas o los liberales? Ya sé lo que responderán algunos.—“por evitar la persecución”. Antonio Borrero, Presidente hecho por nosotros, no solamente toleró, sino también fomentó las tentativas de asesinato que se hicieron contra mí en las calles de Quito. Y en resumidas cuentas, para evitar la persecución no es necesario cubrirse de vergüenza, y desmentir, y escarnecer, y sacrificar a los buenos”.

Esta es una de las cartas políticas más importantes de Montalvo y corresponde a la agitación de la época; se defiende y ataca; habla otra vez de políticos y caudillos, pero aquí ya sufre una pequeña desviación el anterior concepto y hasta puede decirse que se confunden los términos. Es indudable que Montalvo creía primeramente en que su situación política le daba derecho a la jefatura del partido liberal y al gobierno de la República, y así, se lee en el tomo III de “*El Espectador*”: “Quiera el cielo que nosotros, si descomponemos la frase castellana para darle aspecto y contornos de francesa, compongamos algún día la República, enderezando nuestras leyes, nuestras propensiones y costumbres.

El Ecuador siguió atormentado y febril. Subido Caamaño a la Presidencia, pronto encontró ocasión este Presidente para presentarse fuerte y cruel en contra de los levantamientos liberales: el 6 de diciembre de 1884 tuvo lugar el célebre combate de Jaramijó, y hasta el 20 de marzo de 1887 en que fué fusilado Vargas Torres, la administración de Caamaño no constituyó sino un combate y un desangre, una guerra declarada a muerte entre liberales y conservadores.

A esta época pertenecen las cartas de Montalvo dirigidas a Federico Malo y publicadas por la Municipalidad de Cuenca. Comienzan en 1885, poco después de la publicación de los "Siete Tratados". El joven Malo llega a París desde la lejana Cuenca del Ecuador y procura acercarse al magno escritor con toda la estimación y admiración que un ecuatoriano liberal debía tener para el genial escritor y el combatiente irreductible, para el baluarte del partido. Malo le escribe con motivo de los "Siete Tratados" y le da su aplauso. Montalvo que, en efecto, era muy sensible a las demostraciones que se le hacían con ocasión de sus obras, lo expresa así, y más cuando este género de demostraciones estaba muy "en oposición con la guerra infame que me hacen los clérigos y los terroristas del Ecuador; guerra de mentiras y difamaciones. Pero el que cae en mis manos queda muerto, como le ha sucedido en mala hora al inquisidor N. N. (¿por qué ocultar este y otros nombres a los que se refieren las cartas, cuando son tan sabidos de todos los ecuatorianos?), quien no volverá a predicar contra mí, ni a publicar pastorales llenas de falsedades y desvergüenzas". Luego viene en esta carta un elogio de la juventud; pues, como ya se ha visto por otros fragmentos de cartas, Montalvo encontró muchas desilusiones entre los "sesudos" y los viejos liberales, y, en los últimos años, toda su confianza se volvió hacia los jóvenes.

Con esta carta principia la correspondencia establecida en París, el 26 de febrero de 1885, entre Montalvo y Malo, para continuar después constante y afectuosa, hasta constituir una estrecha y leal amistad entre los dos ecuatorianos. De lo expresado en las cartas se desprende que Malo dió importante apoyo para la publicación de "El Espectador", la última obra editada bajo la vigilancia y el cuidado de Montalvo. En efecto, por las cartas que se cruzan, desde enero de 1886, se comprende que se trata de la publicación de una obra de Montalvo, cuyo título "El Espectador" sólo se expresa el 10

de julio del propio año en que se busca la manera de enviarla a Panamá, Bogotá y Guayaquil.

Montalvo además de escritor era un bibliófilo: cuidaba de los caracteres de imprenta y del papel en que se hacían no sólo las publicaciones, sino también en que se escribían los originales; y así, en agosto, dice a su amigo: "Mientras se pueda hacer el papel que yo deseo, me habré de contentar, para lo más urgente, con el cuya muestra me envía Ud. Pero poco, porque en realidad no es de lo mejor, y la raya es muy estrecha. Dé orden que me remitan **une remelte** y lo más pronto posible, porque, por falta de papel, está suspendido el trabajo".

"El Espectador" había producido efectos extremados: le felicitó la **Revue Britanique**; en Guayaquil se hubieran vendido 300 ejemplares sin dificultad, si bien no habían llegado los mandados a Panamá y probablemente tampoco llegarían a Bogotá. La impresión del tomo II tuvo algunas dificultades, para salvar de las cuales contribuyó su amigo Malo, quien tuvo que regresar por este tiempo al Ecuador, a donde le escribía Montalvo, en julio de 1886, comunicándole que "El Espectador" se había impreso al fiado y el buen éxito obtenido. "Me han escrito, le decía, de España que este tomo "es muy superior" al primero. Con decirle a Ud. que Menéndez y Pelayo me ha escrito felicitándome, dicho se está que el librito ha alcanzado un triunfo. Y no vaya Ud. a pensar que me he hecho clerical; al contrario. El capítulo de "la mendicidad en París" es lo que más ha llamado la atención". El tomo III salió en marzo de 1888 y esta publicación fué la causa indirecta de la muerte del escritor.

Pero el afán literario nunca hizo que descuidara la política. La administración de Caamaño, aciaga para el partido liberal, iba a terminar y era necesario intervenir en las próximas elecciones con el fin de suavizar la tirantez a que se había llegado y procurar una transición que hiciera posible la subida pacífica del partido liberal al gobierno del país. En las circunstancias en

que el partido se encontraba no podía creerse que la elección recayera en un liberal de subidos quilates y era, por tanto, suficiente con un hombre de buen sentido que no viniera a aumentar leña de intolerancia e intransigencia sobre la pobre república. ¿Cómo pensar en un liberal declarado, si en las Cámaras se expresaba con el mayor énfasis que la emancipación de la razón humana de toda autoridad estaba condenada por la iglesia? ¿Cómo pensar en el triunfo del liberalismo, si la reacción era más negra y más fanática? “En las comarcas afortunadas donde el que no se confiesa es pasto de perros, medite despacio el moribundo, porque, ¡cuán triste herencia para los suyos, si esos huesos están blanqueando pelados por las aves carnívoras en un lugar tenido desde entonces por maldito! Cosa rara; todos desean volver a morir en su patria; yo deseo volver a vivir algunos años en la mía, y salir a morir entre cristianos”; así escribía Montalvo, por estos mismos días, en el tomo III de “El Espectador”. Quería volver a la Patria de la que tantos años estaba ausente, pero como sabía que le esperaba la intransigencia, listas las garras para herirle, cobraría fuerzas con el contacto de la tierra natal y regresaría otra vez a París donde sería respetada su manera de pensar. No pudo cumplir el deseo de venir a despedirse de los suyos.

En las cartas de 1887 y 1888, la política vuelve a recuperar el puesto preponderante y los hombres públicos del Ecuador son mencionados y analizados una y otra vez: Manuel Larrea, “hijo de aquel antiguo tan notable”, liberal moderado y manso, aristócrata, católico, rico; Luis Cordero que no parece de la tela del padre Alcocer “que da órdenes de prisión en virtud del Concilio de Trento, a los ciudadanos civiles”, que es hombre ilustrado y moderado; Camilo Ponce, cuyo “triunfo sería el triunfo de la más negra y triste noche en nuestro desventurado país, y los que no huyeran al vuelo acabarían en las hogueras de la inquisición, no lo duden ustedes”; Salazar... “mil veces flores antes que ese triste personaje”.

Con la llegada a París, a fines de 1887, del Dr. Agustín L. Yerovi, el criterio cambia, se contagia del entusiasmo de este joven, vuelve a renacer su fe en el porvenir y persuadido de que “es punto de honra en un partido alzar cabeza y bandera siempre que se ofrecen ocasiones”, aun sin la esperanza del triunfo, resuelve que se formalice la candidatura de Clemente Ballén, liberal ilustre que vivía en París; pero bueno tan sólo para que figurara como bandera en ese momento desesperado.

En estas cartas se reflejan la incertidumbre del partido liberal, que al andar en busca de políticos des-cuidaba de sus caudillos y alejaba por lo mismo la posibilidad del triunfo. El sucesor de Caamaño fué Antonio Flores, hombre que si bien mantenía la tradición conservadora, tenía amplísima cultura e inició un nuevo y plausible método de gobierno. Pero ni este interregno sirvió para la compactación del partido liberal; cuando se buscaba el sucesor de Flores, se pensó otra vez en Ballén y ante su renuncia, el partido liberal resolvió apoyar la candidatura de Ponce!!

Para entonces ya no existía Montalvo. Joven era todavía y nada hacía pensar en la muerte próxima. Las cartas que hemos visto, de enero y marzo de 1888, no hacen presumir ni siquiera una posible enfermedad. Escribe a su sobrina Lucila y le dice con honda nostalgia: “Mucho me alegro de que piensen ustedes en incorporarse de nuevo y vivir todos juntos; aunque siento que dejen para siempre el lugar de nuestra cuna y el techo de nuestros padres”. Luego le habla acerca del encargo que le ha hecho de unos anteojos y escribe: “Para ver a la distancia, yo también tengo anteojos, que cargo al bolsillo; y siento mucho no haber conocido este admirable arbitrio hacen veinte años que tan mal he visto”.

Pero la enfermedad había estado acechándose. Yerovi, su bueno y fiel amigo, lo ha narrado. “Una tarde de la primavera del 88 salía fatigado de corregir las últimas pruebas (del tomo III de “El Espectador”). La atmósfera tibia y transparente de la mañana, había cambiado durante las horas del trabajo. Una lluvia torren-

cial tomó a Montalvo sin abrigo en el trayecto hasta su casa". Al día siguiente el eximio escritor yacía prostrado con dolores intercostales. Los dolores, después de persistir cosa de un mes, desaparecieron como por encanto, lo que hizo que los médicos equivocaran el diagnóstico. Cesaron los dolores, pero le acometió una fiebre lenta y constante. Los meses iban pasando sin que encontrara mejoría.

En algún breve respiro de esta enfermedad, que le iba minando traidoramente, pudo imponerse de las cartas que le llegaban del Ecuador y supo que la maledicencia, no se sabe si de propios o ajenos, esto es, de liberales o conservadores, le hacía claudicar de su altivez e independencia, dando como hecha su aceptación del consulado de Burdeos. Malo le había felicitado por este nombramiento; Montalvo, después de congratularse por el matrimonio que le participara su amigo, le escribe también sobre aquel asunto, y le escribe en francés, después de una grave y larga enfermedad que le puso a dos dedos de la sepultura, después de 6 meses de sufrimiento, que ha quedado de tal manera que necesita de una mano amiga para que le escriba la contestación. La firma con que suscribe esta carta—lo hace notar el Dr. Baquerizo—es "muy diversa de aquella que llenaba con gentil desembarazo casi todo un renglón del papel en que escribía. Se advierte en ella el temblor producido con tan largo padecer; ya no se extiende y se dilata, antes se estrecha y se recoge como en una contracción del dolor que hiere y mata al cabo al esforzado y excelso caballero."

De esta triste y penosa época debe ser la breve esquela que tengo ante mi vista, y que dice: "Mi querida Lucila,—Dile a Pancho que entregue esa carta a Orteguita y le obligue a ponerla en la primera página de su periódico. Es preciso que esta intriga sea desbaratada.—Salgo del sepulcro después de tres meses de cama, y no puedo todavía ni guiar la pluma.—Juan." También el texto se halla escrito por una mano amiga y,

al parecer, femenina. También la firma es dolorosa, de un hombre acabado.

La enfermedad de Montalvo debió durar desde el mes de marzo de 1888, hasta el 17 de enero de 1889, en que falleció, después de haber sufrido con entereza punciones y operaciones, que no pudieron doblegar su férrea voluntad. Iba a morir y le decía a su amigo Yerovi: "Sólo siento que toda la vida se contrae en mi cerebro. Podría componer hoy una elegía que no la he hecho en mi juventud." Así, plácida y elegantemente, murió el luchador y el soñador, que acaso en sus últimos instantes volvería a ver en su mente el lugar de su cuna, el techo de sus padres y la desventurada patria a la que tanto amó, por la que tanto combatió y a la que tanta gloria legó, después de su muerte.

Al revisar las cartas que he podido tener a la vista ha habido necesidad de recordar brevemente los principales acontecimientos históricos a los que Montalvo se iba refiriendo; pero también, sin quererlo, se ha hecho la historia de los libros de nuestro célebre escritor, pues si bien las cartas comienzan desde cuando se hallaba desterrado en Ipiales y, por tanto, después de la publicación de "El Cosmopolita", hay frecuentes referencias a ella, como cuando se negaba a colaborar en "El Joven Liberal", por que no estaba bien que se convirtiera en joven liberal quien era viejo cosmopolita. Muchos otros datos respecto de sus publicaciones en hojas sueltas pueden recogerse y aun determinarse con exactitud la parte que le correspondió en la publicación de "La Candela", junto con otros datos interesantísimos para el estudio de la época y de la psicología de Montalvo, nuestro máximo escritor, de quien nada debe olvidarse.

Por lo mismo que las cartas son confidenciales, en las que el hombre se desnuda para hablar con sinceridad, constituyen un documento más apreciable y que contribuirán para exaltar más la figura del insigne luchador quien si confiesa que pueden registrarse en sus escritos algunas violencias nadie descubrirá asomos de

mala fe. Y esta honrosa aseveración, en un escritor del temperamento de Montalvo, le confirma con la correspondencia en la cual se ve cómo pide datos para atacar a sus enemigos, pero quiere que esos datos sean verídicos, y se exaspera ante la diversidad y contradicción de los que recibe.

En otros países en que no se deja sin publicar nada de cuanto toca a un hombre ilustre, quien por el mismo hecho pertenece al público, se han examinado largamente las razones que en pro y en contra podía haber para publicar las cartas con datos privados, para entrar en la vida íntima, para descifrar y compaginar aspectos y pensamientos de las obras y de los procedimientos de esos hombres, y se ha llegado al acuerdo de que todo lo está permitido a la posteridad, porque, como he dicho, el hombre público pertenece a su pueblo.

¡Qué interesante sería la publicación del epistolario de Montalvo y cuánta luz vendrá a dar para la exégesis de la obra y para el estudio de la psicología del grande hombre! Ojalá se emprenda en la obra, ahora que tan hermoso ejemplo ha dado la Municipalidad de Cuenca.

ISAAC J. BARRERA.

Bibliografía Geográfica Ecuatoriana

(Sección Autores Nacionales)

La publicación de la siguiente Bibliografía, que es, incuestionablemente, la primera en su género, no tiene otro objeto que el de servir de guía a los Directores de Bibliotecas y a los hombres que se preocupaban con el estudio de alguna de las ramas de la geografía.

Para facilitar la consulta, se ha indicado, al final de cada bibliografía, el nombre de la biblioteca en que se encuentra el libro o folleto citado.

Las iniciales tienen la siguiente correspondencia:

- (B. N.) Biblioteca Nacional,
- (B. M. Q.) Biblioteca Municipal de Quito,
- (B. M. G.) Biblioteca Municipal de Guayaquil,
- (B. U. C.) Biblioteca de la Universidad Central,
- (B. C. M.) Biblioteca del Colegio Mejía,
- (B. C. J.) Biblioteca Compañía de Jesús,
- (L. T. P.) Biblioteca L. T. Paz y Miño,
- (C. G. J.) Biblioteca C. Gangotena y Jijón,
- (B. J. A.) Biblioteca Jaramillo Alvarado.

Debo manifestar mi agradecimiento a los señores Directores de las Bibliotecas Nacional, Municipal de Quito, Universidad Cen-

tral y Colegio Mejía, así como a Don Juan A. Alminate y Padre José M. Le-Couhir, por las facilidades que me han prestado para la elaboración de esta bibliografía.

Agradeceré a todos los aficionados que notaren omisiones o errores en este trabajo, se dignen indicármelo oportunamente.

- 1—ALSEDO, Coronel Antonio de
Diccionario Geográfico—Histórico de las Indias Occidentales o América: es a saber: de los Reynos del Perú, Nueva España, Tierra-Firme, Chile y Nuevo Reyno de Granada.—(Madrid—1786-789)—(B. N.)—(B.C.M.).
- 2—ALSEDO, Coronel Antonio de
Biblioteca Americana o Catálogo de los Autores que han escrito de la América, en diferentes idiomas, y noticias de su vida y patria, años en que vivieron y obras que escribieron.
- 3—ALOMIA, Fidel
Ecos del Napo.—(Quito—1903)—(1 foll. 4º)—(B. M. Q.)
- 4—ALOMIA LL., Antonio
En pro del Oriente Ecuatoriano.—(1 vol. 4).—(B. J. A.)
- 5—ALVAREZ, Eudófilo
Informes Relativos al Sur del Oriente, presentados al Ministerio del Ramo.—(Quito—Imp. Nacional—1913)—(1 vol. 4º mnr.).—(L. T. P.)
- 6—ALVAREZ, Eudófilo
Conferencia sustentada en el Colegio Vicente Rocafuerte sobre el Oriente Ecuatoriano, el 12 de Octubre de 1915.—(Quito—Imp. Nacional—1915).—(1 foll., 8º).—(L. T. P.).—(B. M. Q.)
- 7—ALVAREZ ARTEETA, Doctor Segundo
La Cuestión de Límites entre las Repúblicas del Ecuador y el Perú.—(Sevilla.—Esc. Tip. y Librería Salesianas—1901).—(1 vol., folio).—(B. C. M.).—(B. M. Q.)
- 8—ANDRADE MARIN, Doctor Francisco
La Región Oriental del Ecuador.—(Quito—Fund. de Tip. de N. R.—1884).—(1 foll., 4º mnr.).—(B. M. Q.)
- 9—ANDRADE MARIN, doctor Francisco
Viaje a la Región Oriental del Ecuador.—(Quito—1884)—(1 foll., 4º mnr.).—(B. M. Q.)
- 10—ANDRADE, Roberto
Lecciones de Geografía de la República del Ecuador.—(Quito—Imp. Nacional—1920).—(1 foll., 8º).—(B. M. Q.)

11—ANONIMO

La República del Equatore—Monografía Político-Statístico-Económica, compilada acura dell'Consulatto dell'Equatore en Génova.—(Florenzia—Imp. G. Pellas—1892).—1 vol., 4º.—(B. M. Q.)

12—ANONIMO

Ecuador y Perú.— Documentos importantes.—(Guayaquil—Imp. "El Globo",—1893).—(1 vol., 4º).—(B. U. C.)

13—ANONIMO

Colombia y Ecuador.—(Quito—Imp. de M. Rivadencira—1877).—(1 foll., 4º).—(B. N.)

14—ANONIMO

Monografía del Cantón Otavalo. Edición costeadá por la Municipalidad.—(Quito—Tip. Salesiana—1909).—(1 vol., 8º, ilustr.)—(L. T. P.).—(B. M. Q.)

15—ANONIMO

Estudio sobre la Centralización y Recaudación de Rentas de la Nación.—(Guayaquil—Tip. "Gutenberg"—1908) ... (1 foll., 4º).—(L. T. P.)

16—ANONIMO

Ecuador—Guía Comercial, Agrícola e Industrial de la República.—(Guayaquil—Imp. de Rodenas—1909).—(1 vol., folio, ilustr.)—(B. M. Q.)

17—ANONIMO

Babahoyo—Datos Geográficos, Históricos, Estadísticos y Biográficos, publicados por el Concejo Municipal.—(Guayaquil—1909).—(1 foll., 4º).—(B. M. G.)

18—ANONIMO

Facts About Ecuador, prepared by the Banco de Descuento in Honor of the Kemmerer Economic Mision.—(Guayaquil—Imp. "La Reforma"—1926).—(1 foll., 4º).—(L. T. P.)

19—ARAUJO M. y BAQUERO R.

La verdadera Situación de los Picos del Pichincha.—(Quito—Imp. de "La Nación"—1893).—(1 vol., 4º).—(B. U. C.)

20—ARÉVALO, Doctor Emilio

El problema del Ferrocarril al Oriente Ecuatoriano.—(Quito—Imp. Nacional—1907).—(1 foll., 4º).—(L. T. P.)

21—ARRIAGA, Doctor Jesús

En donde fué Tomebamba.—(Cuenca—"La Unión Literaria", Ser. 6, Nº 7, pp. 318 y sig.—1917).

- 22—ARBOLEDA, Pacífico E.
El Ecuador juzgado por Williams E. Curtis.—Refutación.—
(Guayaquil—Imp. “La Nación”—1886).—(1 foll., 4º)—
(B. N.)
- 23—ASTUDILLO, Doctor Remigio
Fundaciones de las Provincias del Ecuador.—(Revista de
“Centro de Estudios Históricos y Geográficos de Cuenca,
Nº 5, pp. 76 y sig.)—(Cuenca—Imp. de la Universidad
del Azuay—1921).
- 24—ASTUDILLO, Doctor Remigio
Defensa del Tratado de Límites Muñoz Veraza—Suárez.—
(Cuenca—Imp. “Progreso”—1917).—(1 foll., 4º).
- 25—ASTUDILLO, Doctor Remigio
El Oriente Ecuatoriano.—Conferencia dada en la Sala de Se-
siones del Consejo Municipal de Riobamba el 27 de Abril
de 1916.—(Guayaquil—Imp. “Gutenberg”—1917).—(1
foll., 4º).—(B. N.)
- 26—ATBE
El cultivo y las diversas industrias del Coco.—(Quito—1909).
—(1 foll., 4º).—(B. M. Q.)
- 27—ATBE
Apuntes respecto del Cantón Vinces.—(Quito—Imp. Nacional
—1908).—(1 foll., 4º).—(B. N.)
- 28—BANDA, doctor Francisco C.
Ecuador of Today.—(Reprinted from the Grace Log—1925—
1926).—(1 foll., folio, ilustr.)—(L. T. P.)
- 29—BARRERA, Angel T.
Estudio sobre el Cultivo del Algodón.—(Guayaquil—19).—
(1 foll., 12º).—(B. M. Q.)
- 30—BARRERA, Isaac J.
Quito Colonial—Siglo XVIII—Comienzos del siglo XIX.—
(Memorias de la Academia Nacional de Historia).—(Qui-
to—Imp. Nacional—1922).—(1 vol., folio, ilustr.)—(L. T.
P.)—(B. N.)
- 31—BOGNOLI José y Espinoza José M.
Las Islas Encantadas o el Archipiélago de Colón.—(Guaya-
quil—Imp. y Lit. del Comercio—1905).—(1 vol., 4º)
(L. T. P.) (B. M. Q.)
- 32—BORJA, Carlos A.
Alta Comisión Internacional—Sección del Ecuador (Quito-
1917) (1 foll., 4º) (B. M. Q.)

- 33—BORJA CORDERO, César.
Zwei Vorträge gehalten in der Universität zu (Hamburg von
General konsul der Republik Ecuador.—(Hamburgo—Imp
Ernest. Korb—1924) (1 foll., 4º) (B. N.)
- 34—GRAVO, Vicente M., Comandante.
Viaje al Oriente—1905—1906.—(Quito.— Imp. del E. M. G.—
1919) (2 folletos, 4º) (L. T. P.) (B. C. M.)
- 35—CACERES, R., S. J.
La Provincia Oriental de la República del Ecuador. (Quito—
Imp. de la Universidad Central—1982) (1 vol., 4º)
(B. M. Q.)
- 36—CACERES, R.
Apuntes de Viaje de la Región Oriental—(Quito—1892) (1
foll. 4) (B. J. A.)
- 37—CAICEDO, Emiliano.
Apuntes Históricos, Geográficos, Biográficos y Estadísticos
del Cantón Daule.—(Guayaquil—1908).—(1 foll., 4º)—
(B. M. G.) (B. C. M.)
- 38—CAICEDO, Emiliano.
Geografía del Cantón Babahoyo, Provincia de Los Ríos.—
(Guayaquil—1910).—(1 foll., 8º) (B. M. G.)
- 39—CAICEDO, Manuel José.
Viaje imaginario por las provincias limítrofes de Quito, edi-
tado por Carlos R. Tobar.—(Quito—Imp. de la Univer-
sidad Central—1891) (1 foll., 4º) (B. U. C.)
- 40—CAICEDO Y MATAMOROS JARA.
Geografía del Cantón Daule, Provincia del Guayas.—(Guaya-
quil—1908).—(1 foll., 8º) (B. M. G.) (B. M. Q.)
- 41—CAMPOS, Francisco.
Viaje por la Provincia del Guayas y la de Los Ríos.—(Gua-
yaquil—1887) (1 vol., 4º) (B. M. G.)
- 42—CAMPOS, Francisco.
Viaje de Guayaquil a Cuenca.—(Guayaquil—1878) (1 vol.,
8º) (B. M. G.)
- 43—CAMPOS, Francisco.
Diccionario Geográfico Ecuatoriano. (Gaceta Municipal de
Guayaquil—1887 a 88) (Sólo hasta la G.).—(Guayaquil.
—Imp. Municipal—1888) (B. M. G.)
- 44—CAÑADAS, A.
Riquezas ignoradas o Apuntes para la Historia Agrícola e
Industrial de la Provincia de León.—(Guayaquil—Imp.
de "El Globo"—1892) (1 foll., 4º) (B. N.)

- 45—CEVALLOS, Pedro Fermín
Resumen de la Historia del Ecuador, desde su origen hasta
1845.— (Guayaquil—Imp. "La Nación"—1886) (6 vol.,
4º) (B. N.)
- 46—CEVALLOS, Pedro Fermín
Geografía del Ecuador.—(Tomo 5º de la Historia)—(Quito—
1887) (1 vol., 4º) (B. U. C.)
- 47—CLAVIJO, J. Luis
Santo Domingo de los Colorados.—Su porvenir.—(Quito.—
1908) (2 foll., 4º) (B. M. Q.)
- 48—CORAL, Luciano
Ecuador y Perú.—Documentos importantes.—(Guayaquil.—
Imp. "El Globo".—1893) (1 foll., 4º) (B. M. Q.)
- 49—CORDEIRO, Luis
Tomebamba. (Gaceta Cuenca.—Año I—Nos. 7 y 8).—
(Cuenca—1890).
- 50—CORDEIRO, Luis
Nuestra Cuestión de Límites. (Cuenca—Imp. de la Universi-
dad—1903) (1 vol., 4º) (B. U. C.)
- 51—CORNEJO, Pedro M.
La Defensa Peruana o sea examen de los argumentos que el
Perú ha presentado ante S. M. C.—(Quito—1909) (1
foll. 4º) (B. M. Q.)
- 52—CORNEJO M., Pedro
El Ecuador y el Perú, o sea algo acerca de los Límites que
deben separar a estas Repúblicas.—(Quito.—Imp. Artes
y Oficios—1904) (1 vol., 4º) (B. M. Q.)
- 53—CORNEJO M., Pedro
Examen crítico de la Cédula de 1802. (Quito.—Imp. Escuela
Artes y Oficios—1906) (1 vol., 4º) (B. M. Q.)
- 55—CRESCO TORAL, Dr. Remigio
Geografía Agrícola de la antigua Provincia del Azuay.—
(Cuenca—Imp. de la Universidad—1926) (1 foll., 4º) (B. N.)
- 55—CRUZ, Virginia
Compendio de Geografía Universal.—(Quito—Imp. "El Cle-
ro"—1902)—(1 foll., 8º).— (B. C. M.)
- 56—CRUZ, Fray Laureano de la
Nuevo Descubrimiento del Río de Marañón, llamado de las
Amazonas.—(En Varones Ilustres de la Orden Seráfica en
el Ecuador.—Tomo 1º—pp. 146—204).—(Quito—Imp.
del Clero—1886).—(2 vol., 4º mayor).—(L. T. P.)—
(B. C. M.)

- 57--CHACON, Luis A.
Apuntaciones para el estudio de Límites del Ecuador con el Perú. --(Guayaquil—Imp. de "El Telégrafo"—1905).—(1 vol., 4º).—(B. M. Q.)
58. CHAVEZ, Angel Polivio
Monografía del Cantón San Miguel de Bolívar.—(Quito—1897).—(1 foll., 4º).—(B. N.)
- 59 --CLAVEZ FRANCO, Modesto
Cartilla Patria. --(Resumen de Historia y Geografía referentes a las Fronteras del Ecuador y Perú, de 1531 a 1921). (Quito—Imp. de "El Día"—1922).—(1 vol., 4º).—(L. T. P.).—(B. N.)
- 60—CHECA, Feliciano
Reformas.—Propietarios y Jornaleros.—(Quito—1897).—(1 foll., 8º).—(B. M. Q.)
- 61-- DEL HIERRO, Ricardo
Apuntes para una Monografía del Carchi.—(Quito—Tip. Salesiana—1924). (1 foll., 4º).—(L. T. P.).—(B. C. M.)
- 62 DEL HIERRO, Ricardo
Un viaje a Maldonado.—(Boletín de la Academia Nacional de Historia—Tomo VII—pp. 399—405).—(Quito—Imp. de la Universidad Central—1923).—(B. N.) (B. M. Q.)
- 63 DESTRUGE, Camilo
El Ecuador y el Perú en su cuestión de Límites. --(Guayaquil—Tip. "Guayaquil"—1899).—(1 vol., 4º).—(B. M. Q.)
- 64—"DIARIO de AVISOS"
El Ecuador en Chicago. --(New York—Imp. Chasnar y Cía.—1894). --(1 vol., folio).—(B. M. Q.)
- 65-- DIAZ, Octavio y SERRANO, Miguel A.
Monografía del Cantón de Cuenca.—(Cuenca—1919).—(foll., 4º mayor).—(B. M. Q.)
- 66 --DILLON, Luis N.
La Crisis Económica—Financiera del Ecuador.—(Imp. Editorial de Artes Gráficas—1927). (1 vol., 4º).—(L. T. P.)
- 67 ECHEVERRÍA, Manuel Mariano
Descripción de Mainas.—(Inédita—1784).
- 68 ENRIQUEZ, Alcides
Manifiesto Sinóptico—Comparativo de Quito en 1822 y 1922. --(Quito—Imp. Municipal—1922).—(1 foll., ilustr.).—(B. C. M.)

- 69.—ESTRADA, Víctor E.
Memorandum al señor Presidente de la República y al señor Ministro de Hacienda, acerca de la cuestión precios, durante la incautación. (Guayaquil—Imp. "La Reforma"—1924).—(1 foll., 4º).—(L. T. P.)
- 70.—ESTRADA, Víctor E.
Conferencia sobre empréstito, sustentada en la Asociación Escuela de Derecho el 13 de Junio de 1923.—(Guayaquil.—Imp. "La Reforma"—1923. — (1 foll., 4º).—(L. T. P.)
- 71.—ESTRADA, Víctor E.
La Inconvertibilidad del Billeto Bancario y su solución. — (Guayaquil—Imp. "La Reforma"—1923). —(1 foll., 4º). —(L. T. P.)
- 72.—ESTRADA, Víctor E.
La Crisis de los cambios en el Ecuador.— (Guayaquil—Imp. "La Reforma"—1924).—(1 foll., 4º).—(L. T. P.)
- 73.—ESTRADA, Víctor E.
Estudio sobre la tendencia del Interés en el Ecuador.—(Guayaquil—Imp. "Guayaquil"—1920). —(1 foll., 8º).—(L. T. P.)
- 74.—ESTRADA, Víctor E.
El Problema Vital del Ecuador—Hacienda Pública.—(Guayaquil—Imp. "Mercantil"—1919).—(1 vol., folio).—(L. T. P.)
- 75.—ESTRADA, Víctor E.
¿Qué se llama Circulación y Emisión en práctica Bancaria? —((Guayaquil—Poligrf. —1925).—(1 foll.,).—(L. T. P.)
- 76.—ESTRADA, Víctor E.
La Caja Central de Emisión y Amortización, etc.—(Guayaquil—Poligrf. 1927).—(1 foll., folio).—(L. T. P.)
- 77.—ESTRADA, Víctor E.
The Incautation—An Important Financial Essay.— (Guayaquil—Imp. Hoyain—1925).—(1 foll., 4º).—(L. T. P.)
- 78.—ESTRADA, Víctor E.
Ensayo sobre la Balanza Económica del Ecuador.—(Guayaquil—1922).—(1 foll., 4º).—(L. T. P.)
- 79.—FLOR, Lino M.
Caminos al Oriente. —(Quito—1903).—(1 foll., 4º).—(B. J. A.)
- 80.—FLORES CAAMAÑO, Alfredo
El Ecuador y el Perú. Resumen sobre la Cuestión de Límites.—(Washington—1910).—(1 foll., 4º).—(B. M. Q.)

- 81—FLORES, Pastoriza
History of the Boundary Dispute Between Ecuador and Perú.—(New York —1921).—(B. N.)
- 82—FLORES, Antonio
La Deuda Anglo-ecuatoriana.—(Quito—Imp. Nacional—1890).—(1 vol. 4º).—(B. J. A.)
- 83—FRANCO, Ernesto
Inundación de Papeles Inconvertibles.—(Quito—Imp. Nacional—1923).—(1 foll., 4º).—(L. T. P.)
- 84—GARCIA, Genaro F.
Informe del Gobernador de la Provincia de Oriente, al Ministerio de Instrucción Pública, Oriente, etc.—(Quito—Tip. Escuela Artes y Oficios—1909).—(1 foll., folio).—(L. T. P.)—(B. M. Q.)
- 85—GARCIA, Genaro F.
Informe del Gobernador de Oriente, al Ministerio de Instrucción Pública, Oriente, etc.—(Quito—Tip. de la Escuela de Artes y Oficios—1911).—(1 vol., folio).—(L. T. P.)—(B. M. Q.)
- 86—GOMEZ ABAD, Manuel
Lecciones de Geografía del Ecuador.—(Guayaquil—Imp. "Gutenberg"—1921).—(1 foll., 8º).—(L. T. P.)
- 87—GONZALEZ SUAREZ, Federico
Historia General de la República del Ecuador.—(Quito—Imp. "El Clero"—1890).—(7 vol., 4º myr.).—(B. U. C.)
- 88—GONZALEZ SUAREZ, Federico
Estudio Histórico sobre la Cédula del 15 de Julio de 1802.—(Quito—Imp. "El Clero"—1905).—(1 foll., 4º myr.).—(B. M. Q.)
- 89—GONZALEZ SUAREZ, Federico
Prehistoria Ecuatoriana.—Quito—Imp. "El Clero"—1904.—(1 foll., 4º).
- 90—GONZALEZ SUAREZ, Federico
Los Aborígenes de Imbabura y Carchi.—(Quito—1908).—(1 foll., 4º).—(B. N.)
- 91—GONZALEZ SUAREZ, Federico
Estudio Histórico sobre los Cañaris, antiguos pobladores del Azuay.—(Cuenca—Imp. "El Clero"—1922).—(1 vol.)—(B. C. M.)
- 92—GRUJALVA, Carlos E.
Carta Abierta al Rvdmo. doctor L. Elías Madera.—(Nombres Geográficos de la Provincia de Imbabura).—(Quito—"El Comercio" Nros. 5.293 y 5.296)

- 93.—GRUJALVA, Carlos E.
Descubrimiento Arqueológico en Cuasmal.—(Quito—“El Comercio”. Nros. 7.391 y 7.392, de marzo—1925).
- 94.—GUERRERO, Pedro
Observaciones de los Simples que se hallan en el Distrito de Guayaquil.
- 95.—HEREDIA, P. José F.
Las Antiguas Provincias de Quito, de la Compañía de Jesús y sus Misiones entre Infieles—1566-1767.—(Riobamba—“Prensa Católica”—1923).—(1 vol., 4º).—(B. N.)
- 96.—HERMANOS CRISTIANOS
Geografía de la República del Ecuador.—(Guayaquil—1881).—(1 foll., 4º myr.).—(B. N.)
- 97.—HERRERA, Pablo
Apuntes para la Historia de Quito—Neutralidad del Ecuador.—(Quito—Imp. Juan Campuzano—1874).—(1 foll., 4º).—(B. M. Q.)
- 98.—TURRALDE G., Abelardo
Dos vueltas en una al Rededor del Mundo.—(Quito—Imp. de la Universidad Central—1899).—(1 foll., 4º myr.).—(L. T. P.)
- 99.—TURRALDE G., Abelardo
El Terremoto de Riobamba en 1797.—(Quito—Imp. Municipal—1911).—(1 foll., 8º).—(L. T. P.).—(B. N.)
- 100.—JARAMILLO ALVARADO, doctor Clodoveo
Loja Contemporánea.—(Guayaquil—Imp. “Gutenberg”.—1920).—(1 foll., folio).—(L. T. P.).—(B. C. M.)
- 101.—JARAMILLO ALVARADO, doctor Pío
Los Tratados con Colombia.—(Quito—Imp. de la Universidad Central—1925).—(1 vol., 4º myr.).—(L. T. P.)
- 102.—JARAMILLO ALVARADO, doctor Pío
Ferrocarriles al Oriente.—(Quito.—“Editorial Quito”—1922).—(1 vol., 8º).—(L. T. P.).—(B. C. M.)
- 103.—JARAMILLO ALVARADO, doctor Pío
Informe de la Dirección General de Oriente, relativo a los años de 1923 y 1924.—(Quito—Imp. Nacional—1924).—(1 foll., 4º myr.).—(L. T. P.)
- 104.—JERVES, Fray Alfonso M.
Don Gil Ramírez Dávalos, Fundador de Cuenca.—(Revista del Centro de Estudios Históricos y Geográficos de Cuenca.—Nros. 3, 4, 5, 6, 7 y 8).—(Cuenca—Imp. Universidad—1923).—(L. T. P.)

- 105—JIJON Y CAAMAÑO, Jacinto
Los Aborígenes de la Provincia de Imbabura en la República del Ecuador.—(Madrid—1914).—(B. U. C.)
- 106—JIJON Y CAAMAÑO, Jacinto
Historia Moderna del Reino de Quito y Crónica de la Provincia de la Compañía de Jesús del mismo Reino, escrita por el Padre Juan de Velasco.—(Boletín de la Sociedad de Estudios Históricos Americanos, volumen 2—Nº 4, pp. 127 y sig.; Nº 5, pp. 220 y sig.)—(Quito—1919).—(B. U. C.)
- 107—JIJON Y CAAMAÑO, Jacinto
Puruhá (Boletín de la Academia Nacional de Historia—Vol. 3—Nº 6—pp. 1 y sig.; Vol. 5—Nros. 12-14—pp. 205 y sig.; Vol. 6 Nros. 15-17—pp. 32 y sig.; Vol. 7—Nº 19—pp. 185 y sig.; Vol. Nº 20 pp. 285 y sig.—Vol. 9 Nº 24 a 26—pp. 267 y sig.)—(Quito—1921-24).—(B. U. C.)
- 108—JIJON Y CAAMAÑO, Jacinto
Contribución al conocimiento de las Lenguas Indígenas que se hablaron en el Ecuador Interandino y Occidental, con anterioridad a la conquista española.—(Boletín de la Sociedad de Estudios Históricos Americanos Nº 6).—(Quito—Imp. Universidad Central—1919).—(B. N.)
- 109—JIMENEZ, Adolfo
Guía Topográfica, Estadística, Política, Industrial, Mercantil y de Domicilios de la ciudad de Quito.—(Quito—Imp. Artes y Oficios—1894).—(1 vol., 4º).—(B. U. C.)—(B. M. Q.)
- 110—JOUVIN ARCE, J.
Guayaquil en la mano—Directorio (Guayaquil—Imp. "La Reforma"—1912).—(1 foll., 8º).—(B. N.)
- 111—JURADO AVILES, J. J.
El Ecuador en el Centenario de la Independencia de Guayaquil.—(New York—1929).—(1 vol., folio, ilustr.)—(L. T. P.)
- 112—LARREA, Carlos Manuel
Geographical Notes on Esmeraldas, Northwestern Ecuador.—(De Geographical Review, vol. XIV, Nº 3 July, 1924—pp. 373-378).—(L. T. P.)—(B. C. M.)
- 113—LOPEZ, Leonidas A.
Monografía de la Hacienda Pública Ecuatoriana.—Premiada en el Concurso Promovido por la Sociedad Jurídico Literaria.—(Quito—Imp. Nacional—1916).—(1 vol. 4º).—(L. T. P.)

- 114—LOPEZ, Modesto
Los Andes Quitenses.--(Quito--Imp. "El Clero"--1888).--
(1 foll., 4º mmr.).--(B. M. Q.)
- 115—LOPEZ, Modesto
Carta abierta dirigida al Eminentísimo Autor de la Nueva Geografía Universal.--(Quito--Imp. de la Universidad Central--1898).--(1 foll., 4º).--(B. N.)
- 116—LOPEZ, Nicolás F.
Algo sobre el Ecuador--Conferencia leída en el Ateneo de Santiago.--(Guayaquil--Imp. "La Concordia"--1899).--
(1 foll., 4º)
- 117—MADERA E., Liborio
Nociones de Geografía de la Provincia de Imbabura.--(Ibarra--Imp. "El Comercio"--1912).--(1 foll., 8º).--(B. N.)
- 118—MALDONADO, P. José
Relación del Descubrimiento del Río de las Amazonas, por otro nombre del Marañón, hecho por la religión de nuestro Padre San Francisco por medio de los religiosos de la Provincia de Quito--Para Informe de la Católica Magestad del Rey Nuestro Señor y su Real Consejo de las Indias.--(1641).--(15 hojas, 4º)
- 119—MARTINEZ, Augusto N.
El Pichincha--Estudios Históricos, Geológicos y Topográficos.--(Anales de la Universidad Central Nº 118-129).--
(Quito--Imp. de la Universidad Central--(L. T. P.)
(B. U. C.)
- 120—MARTINEZ, Augusto N.
Vestigios del Hombre Cuaternario en la Región Interandina.--
(Guayaquil--"El Grito del Pueblo"--19 de agosto de 1901).
- 121—MARTINEZ, Luis
Caminos al Oriente.--(Ambato--1903).--(1 foll., 4º).--(B. J. A.)
- 122—MARTINEZ, Augusto N.
Monografía Científica de la Provincia del Tungurahua. --
(Quito--Imp. de Gobierno--1893).--(1 foll., 4º).--(B. N.)
- 123—MARTINEZ, Luis
Conferencia sobre el Oriente.--(Quito--1925).--(1 foll., 4º).
(B. J. A.)

- 124—MARTINEZ, Nicolás G.
Impresiones de un viaje al Archipiélago de Galápagos.—
Ambato—Imp. de R. Costales—1919).—(1 vol., 8º).—
(L. T. P.)—(B. M. Q.)
- 125—MARTINEZ, Nicolás G.
Ascenciones a Los Andes.—(Ambato—1920).—(B. C. M.)
- 126—MATAMORROS, Nicolás G.
Geografía del Cantón Daule.—(Guayaquil—1911).—(1 foll.,
8º).—(B M G).—(B. M. Q.)
- 127—MATAMORROS JARA, Carlos
Milagro—Datos Estadísticos sobre esta Parroquia y sus con-
diciones topográficas y climatológicas.—(Guayaquil—
Imp. "El Grito del Pueblo"—1902).—(1 foll., 4º).—
(B. M. G.).—(B. N.)
- 128—MATOVELLE, Julio
Cuenca de Tomebamba (La Unión Literaria, Cuenca, 1916—
17, serie 6, Nº 6, pp. 259; Nº 7, pp. 307 y sig.)—(L. T.
P.)—(B. N.)
- 129—MENDOZA MOREIRA, Luis A.
Lecciones de Geografía del Ecuador.—(Portoviejo—1926.—
(1 vol., 4º).—(L. T. P.).—(B. N.)
- 130—MERA, Juan León
Catecismo de Geografía de la República del Ecuador.—(Gua-
yaquil—Imp. "La Nación"—1884).—(1 vol., 8º).—
(B. M. Q.)
- 131—MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES
Cuestión de Límites con el Perú.—(Quito—Imp. Nacional—
1910).—(1 foll., 4º).—(L. T. P.)
- 132—MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES
Arreglo de Límites entre la República del Ecuador y Colom-
bia.—(Quito—Imp. Nacional—1920).—(1 vol., folio con
mapas).—(L. T. P.)—(B. N.)
- 133—MINISTERIO DE INSTRUCCION PUBLICA
Informes.—(Estadísticas Escolares).—(B. N.)
- 134—MINISTERIO DE OBRAS PUBLICAS
Informes (Proyectos de caminos, ferrocarriles y construc-
ciones).—(B. N.)
- 135—MINISTERIO DE HACIENDA
Informes (Estadística financiera).—(B. N.)

- 136—MONCAYO, Abelardo
Nuestra Cuestión de Límites---Réplica al señor doctor Luis Cordero.--(Quito---Imp. "La Novedad".---1902).---1 foll., 4º myr.)---(L. T. P.)
- 137—MONCAYO A., Abelardo
Problemas del Oriente Ecuatoriano.--(Quito---1908).---(1 foll., 4º).---(B. J. A.)
- 138—MONCAYO, Pedro
Cuestión de Límites entre el Ecuador y Perú, según el *uti possidetis* de 1810 y los tratados de 1829.--(Quito---Imp. Nacional---1905).---(1 foll., 4º).---(B. M. Q.)
- 139—MONCAYO, Pedro
Ojeada sobre las Repúblicas Sudamericanas.--(Quito---1908) --- (1 folleto, 4º) --- (B. J. A.)
- 140—MONCAYO, Pedro
Colombia y el Brasil. --- (Quito---1908).---(1 vol., 4º).---(B. J. A.)
- 141—MONTUFAR, Coronel Carlos
Viaje de Quito a Lima, con el Varón de Humboldt, y don Alexandro Bompland.--(Publicado por M. Jiménez de la Espada).---(Madrid).---(1 foll., 4º myr.)---(C. G. J.)
- 142—MONTUFAR, Juan Pío
La Jurisdicción de Quito.--(Madrid---1894).---(1 vol.).---(B. J. A.)
- 143—MORA S., Alfonso
Monografía del Cantón Chone.--(Quito - Imp. "Minerva".---1909).---(1 foll., 8º).---(L. T. P.)---(B. N.)
- 144—MORA LOPEZ, A.
Arbitraje de España y Ferrocarril de Puerto Bolívar---Amazonas. --- (Quito---1911).---(1 foll., 4º)---(B. J. A.)
- 145—MORA, Capitán Luis F.
Monografía del Azuay.--(Cuenca---Tip. Burbano Hnos.---1926).---(1 vol., folio, ilust.)---(L. T. P.)
- 146—MORALES, Joaquín
Guía General del Ecuador. --- (Quito---Imp. "Minerva".---1908) --- (1 vol., 4º)
- 147—MORAN DE BUTRON, P. Jacinto Basilo
Compendio Histórico y Geográfico de la Provincia y Puerto de Guayaquil.--(Madrid---1745).

- 148—MOSCOSO, Francisco
Cuadro Sinóptico de la Provincia del Tungurahua.—(Ambato—1893) (1 foll., 4º).
- 149—MOSCOSO, Leonardo
Nociones de Geografía Física y Política de la República del Ecuador.—(Quito—Imp. "Prensa Católica"—1926). (1 foll., 4º).—(L. T. P.)
- 150—NAVARRO Y MONTESERIN, Juan Romualdo
Descripción Geográfica, Política y Civil del Obispado de Quito.
- 151—NAVAS V., José B.
Monografía Ilustrada del Cantón Urdaneta.—(Guayaquil—1919).—(1 vol., 4º).—(B. M. Q.)
- 152—NAVAS V., José B.
Monografía Histórica e Ilustrada del Cantón Vinces.—(Guayaquil—Imp. "Guayaquil"—1924).—(1 foll., 4º).
- 153—NOBOA, Carlos Manuel
América Libre 9 de Octubre de 1820. (Guayaquil "Prensa Ecuatoriana"—1920).—(1 vol., folio, ilustr.)—(L. T. P.)—(B. M. Q.)
- 154—OFICIAL
Ferrocarril Transamazónico del Sur. (Quito—1912).—(1 foll., 4º).—(B. J. A.)
- 155—OFICIAL
Las Misiones de Mainas. —(Guayaquil—1905). —(1 foll., 4º). —(B. J. A.)
- 156—OFICIAL
Manifiesto de la Junta Patriótica Nacional. (Quito—Imp. Nacional—1910).—(1 foll., 4º) —(B. J. A.)
- 157—OFICIAL
Documentos sobre el aplazamiento del Laudo Arbitral. —(Madrid—1910). —(1 foll., 4º myr.)—(B. J. A.)
- 158—OFICIAL
Documentos sobre Límites. —(Quito—Imp. Nacional—1910). —(1 vol., 4º myr.)—(B. J. A.)
- 159—OFICIAL
Documentos sobre la Cuestión de Límites.—(Quito—Imp. Nacional—1903).—(1 vol., 4º myr.)—(B. J. A.)

- 160--OJEDA V., Ramón
Informe sobre los cultivos de la Escuela de Agricultura de Latacunga.--(Quito--Imp. "Gutenberg" -- 1925).--(1 foll., 4º).--(L. T. P.)
- 161--ONTANEDA, J. Virgilio
Antiguo Litigio.--(Quito--1904).--(1 foll., 4º).--(B. M. Q.)
- 162--OLMEDO, Miguel Agustín de
Un proyecto de camino de Quito a Guayaquil en el siglo XVIII.--Documento y mapa que con una introducción publica C. de Gangotena y Jijón.--(Quito--Imp. Salesiana.-- 1921).--(1 foll., folio, con un mapa).--(L. T. P. (B. N.)
- 163--ORDOÑEZ, Doctor Guillermo
El Caucho en Santo Domingo de los Colorados y la Región Occidental.--(Quito.-- Imp. Universidad Central.-- 1914).--(1 foll., 4º).--(B. N.)
- 164--ORELLANA, J. Gonzalo
Guía Comercial Geográfica.-- Comprende las Provincias de Pichincha, León, Tungurahua, Chimborazo y Guayas.-- (Guayaquil.-- Imp. "La Filantrópica.-- 1922).--(1 vol., 4º).--(L. T. P.).--(B. N.)
- 165--ORELLANA, Delfín
Comarca de Intag.--Provincia de Imbabura.--Su clima, riquezas y agricultura.--(Quito.--1920).--(1 foll., 8º).--(B. C. M.)
- 166--PAEZ, Federico
Informes sobre caminos al Oriente.--(Quito.--1912).--(1 foll., 4º).--(B. J. A.)
- 167--PAZ, Vicente
Apuntes para la defensa de nuestro juicio de límites con el Perú.--(Guayaquil.-- Imp. "La Nación".-- 1904).--(1 foll., 4º).--(B. N.)
- 168--PAZ Y MIÑO, Coronel Luis T.
Monografía de la Provincia de Pichincha.--(Quito Imp. Salesiana.--1922).--(1 vol. ilustr. con un mapa).--(L. T. P.).--(B. C. M.)
- 169--PAZ Y MIÑO, Coronel Luis T.
El Mapa Escolar del Ecuador, de Luis G. Tufiño.--(En "El Telégrafo" N° 14.150 de 15 de Noviembre de 1924 y sig.).--(Guayaquil).--(L. T. P.).--(B. M. Q.)

- 170—PAZ Y MIÑO, Coronel Luis F.
La Obra de Maldonado (Quito.---"El Comercio" Nos. 7.857
y 7.858 de 30 de Junio y 1º de Julio de 1927).---(L.
T. P.)---(B. M. Q.)
- 171 --PERALTA, José
Para la Historia (Cuenca- -1920).---(1 foll., 4º)---(B. J. A.)
- 172--PERALTA, José
Compte rendu (Guayaquil- -1920).--- (1 foll. 4º).---(B. J. A.)
- 173--PONCE, N., Clemente
Límites entre el Ecuador y el Perú.---Memorándum para el
Ministerio de Relaciones Exteriores de la República de
Bolivia.---(Quito).---Imp. Nacional.---1915).---(1 foll.,
4º).--- (L. T. P.).---(B M Q)
- 174--PONCE, N. Clemente
Límites entre el Ecuador y Colombia. --- (Quito.---Imp. Na-
cional.---1915).--- (1 foll., 4º). ---(L. T. P.).---(B M Q)
- 175--PROAÑO, Juan Félix
Tradiciones de Cacha.---La Fortaleza de Cacha.---Prehista-
ria del Ecuador.---Historia del Antiguo Reino de Quito
y la Geología Ecuatoriana. --- (Quito "El Comercio" Nos.
4.221, 4.255, 4.269, 4.291 de Junio de 1918)
- 176--PROAÑO, Víctor
La Cuestión de Límites (Lima.---1892).---(1 foll. 4).---
(B. J. A.)
- 177--PROAÑO, Víctor
Carta Geográfica (Quito.---1894).--- (1 foll. 4).---(B. J. A.)
- 178--PROAÑO, Víctor
Carta en Defensa de la Ciencia Geográfica, de la Honra Na-
cional, de la propiedad moral y de la vía Proaño.---(Qui-
to.---Imp. de Juan P. Sanz. ---1884).---(1 foll., 4º)
---(B N)
- 179 --PROAÑO, Víctor M.
Refutación a las aseveraciones hechas por el "Diario Judi-
cial" de Lima, sobre la Cuestión de Límites (Quito.---
1912).---(1 foll., 4º)---(B. M. Q.)
- 180--RENDON PEREZ, Carlos
La Nueva Frontera del Norte.---(Guayaquil.---Imp. Co-
mercio Ecuatoriano.---1917).---(1 foll., 4º).---(B. M. Q.)

- 181--REYES, P. Pablo
Monografía del Cantón Mejía de la Provincia de Pichincha.
--(Quito.--Imp. Municipal.--1920).--(1 vol., 8º).--
(L. T. P.).--(B C M)
- 182--ROMERO LEON, Remigio.
Reflexiones para la prehistoria de Guayaquil.--(Cuenca.--
imp. de la Universidad.--1918).--(1 foll., 4º).--
(B M Q)
- 183--ROBALINO, Pedro Ant.
La Vía Pindillic (Riobamba.--1921).--(1 foll. 4).--
(B. J. A.)
- 184--ROMERO LEON, Remigio
La Nacionalidad.--(Cuenca--1913).--(1 foll., 4º).--(B. J. A.)
- 185--SALAZAR, F. J.
Una Excursión a Baños.--(Quito--Imp. de Valencia--1853).
--(1 foll., 4º).--(B. N.)
- 186--SALAZAR, F. J.
Rasgos descriptivos de varias poblaciones y sitios de la Re-
pública del Ecuador.--(Guayaquil--Imp. Atanasio Me-
rino--1871).--(1 foll., 4º).--(B. N.)
- 187--SANDOVAL, Alejandro E.
Monografía de la Provincia de León.--(Quito--Imp. Nacio-
nal--1920).--(1 vol., 4º myr., ilustr.)--(L. T. P.)
- 188--SANDOVAL, Alejandro E.
Caminos al Oriente.--Latacunga --1903).--(1 foll, 4º).--
(B. J. A.)
- 189--SANDOVAL, Alejandro E.
Informe descriptivo y técnico de la exploración de la vía
Oriental.--(En el informe del Gobernador de Oriente
de 1911--pp. 118-137).
- 190--SANTACRUZ, Abraham
Catecismo de Geografía de la Parroquia Ascázubi.--(Qui-
to--1914).--(1 foll., 8º).--(B. M. Q.)
- 191--SANTAMARIA, Padre L.
La Misión del Napo.--(Quito--1894).--(1 foll., 4º).--(B.
J. A.)
- 192--SARRADÉ, Felipe
Viaje a la Cima del Cotopaxi, el 20 de Setiembre de 1869.--
(Latacunga--1869).--(1 foll., 8º).--(B. M. Q.)

- 193—SEMANATE, Fray Alberto
Una Excursión al Cráter del Pichincha.—(Quito—“La Corona de María”, N° 270, pp. 104-112).—(1921).—(L. T. P.)
- 194—SEVILLA, Carlos B.
El Oriente Ecuatoriano. — (Quito—1907).—(1 foll., 4º).—(B. J. A.)
- 195 STACEY, Rosa
Lecciones de Geografía de la República del Ecuador.—(Quito—Imp. Nacional—1914).—(1 foll., 8º).—(B. M. Q.)
- 196—SUCRE, José María
Nuestros Impuestos y Rentas Fiscales—Sus deficiencias y sus reformas.—(Quito—Imp. “Escuela de Artes y Oficios”—1920).—(1 foll., 4º).—(L. T. P.)
- 197—TALBOT, Francisco
Las Ruinas de Dumapara.—(La Unión Literaria, serie 6, N° 7, pp. 318 y sig.)—(Cuenca—1917).
- 198—TALBOT, Francisco
Las Ruinas de Uduzhapa.—(Revista del Centro de Estudios Históricos y Geográficos de Cuenca, N° 1, pp. 78 y sig.)—(Cuenca—1921).
- 199—TERAN, Emilio M.
La Deuda Anglo—ecuatoriana.—(Quito—Imp. Nacional—1906).—(1 vol., 4º).—(B. J. A.)
- 200—TOBAR, Carlos R.
Maníferos del Ecuador.—(Quito—Imp. M. Rivadencira—1877).—(1 vol., 4º).—(B. N.)
- 201—TOBAR Y BORGONO, Carlos M.
El Eucaliptus, Madera de Construcción en el Ecuador.—(Anales de la Universidad Central.—Nueva Serie.—Nos. 66, y 68.—pp. 188.—230).—(Quito.—Imp. Universidad Central.—1918).—(B U C)
- 202—TUPIÑO—ALVAREZ
Informe de la Comisión Científica enviada por el Gobierno a las Regiones de Macas.—(Quito.—Imp. Escuela de Artes y Oficios.—1912).—(1 vol. folio, ilustr.).—(L. T. P.).—(B N)
- 203—TUPIÑO, Luis G.
Diferencia de Longitud entre Quito y Guayaquil.—(Quito.—Imp. Nacional.—1913).—(fol., folio).—(L. T. P.).—(B M Q)

- 204--URRIARTE Y HERRERA, Miguel
Representación sobre adelantamientos de Quito y la opulencia de España.--(Madrid.--1757)
- 205 --VACAS GALINDO, Fray Enrique
Exposición sobre los Límites ecuatoriano--peruanos (Quito 1903).-- 1 vol. 4º myr.)-- (B. M. Q.)
- 206 --VACAS GALINDO, Fray Enrique
Colección de Documentos sobre Límites Ecuatoriano-Peruanos.--(Quito.--Imp. Escuela Artes y Oficios.--1902)
(2 vol., folio).--(B. M. Q.)
- 207 --VACAS GALINDO, Fray Enrique
Conferencia sobre el Oriente (Quito--1905).--(1 foll. 4).--
(B. J. A.)
- 208--VACAS GALINDO, Fray Enrique
La integridad Territorial de la República del Ecuador.--
(Quito.--Imp. Salesiana. --1905).--(1 vol., 4º myr).--
(B M Q)
- 209--VALENZUELA A. J.
Breve Resumen sobre la Patología Ecuatoriana y su distribución Geográfica.--(Guayaquil.-- 1921).--(1 foll., 4º)
- 210--VALLADARES, Fray Alvaro
Cartas sobre las Misiones Dominicanas en la Región Oriental del Ecuador. --Serie II, cartas 1, 2 y 6 (Quito. Imp. de Santo Domingo.--1912).--(1 foll., 4º).--(B M Q)
- 211 --VAREA Q. Marco T.
Botánica Médica Nacional.--(Latacunga.--Imp. "Vicente León".--1922).--(1 vol., 4º myr. ilustr.).--(L. T. P.)
(B N)
- 212--VARIOS, (Farget-Martínez, Semanate, Ordóñez).--Informe sobre los sismos de Machachi el 5 de Febrero de 1923).--(Quito.--Imp. Nacional.--1923).--(1 foll., 4º ilustr.).--(L. T. P.).--(B N)
- 213--VARIOS
Ensayo de Debate sobre el secular litigio de Límites entre el Ecuador y el Perú, por Alumnos del Colegio San Felipe de Riobamba. --(Quito.--Imp. Prensa Católica.--1921).--(1 foll., 4º).--(B N)
- 214--VARIOS (Arízaga y Crespo Toral)
Colonización Oriental--Conferencias (Cuenca--Tip. Católica--1919).--(B. J. A.)

215--VARIOS

Quito y la que fué su Metrópoli.--(Quito--Imp. del Clero--1887).--(1 foll., 4º).--(B M Q)

216--VARIOS

Historia de la Concesión de terrenos del Pailón a la Comp. Inglesa.--(Quito--Imp. Nacional--1905).--(B. J. A.)

217--VARIOS (Bejarano - Dávila)

Informes de la Excursión al Sangay.--(Quito--Imp. R. Morales--1921).--(1 foll., 8º ilustr.).--(L. T. P.)

218--VARIOS

Recuerdo del L. Aniversario del establecimiento de la Compañía de Jesús en el Ecuador (Quito--Tip. Salesiana--1912).--(con un mapa y 1 croquis de la Región Oriental).--(B. J. A.)

219--VARIOS

Ferrocarril Central.--(Con un mapa por J. B. Menten).--(Quito--Imp. del Clero--1890).--(1 foll., 4º).--(B M Q)

220--VARIOS (Estrada, Carrera--Ycaza Coello)

Informe al señor Ministro de Hacienda, de la Comisión Ejecutiva Económica. (Guayaquil--Imp. "La Reforma"--1923).--(1 vol., 4º).--(L. T. P.)

221--VARIOS

Colocación de la Primera Piedra del Monumento que, en homenaje de los Académicos Franceses que vinieron al Ecuador en los siglos XVIII y XX, se erigirá en la Alameda de Quito. (Quito--Imp. de "El Tiempo"--1911).--(1 foll., 4º).--(B N)

222--VARIOS

Boletín Extraordinario de la Compañía de Crédito Agrícola e Industrial dedicado a la Misión Kemmerer. (Quito--Imp. Salesiana--1926).--(1 foll., folio).--(L. T. P.)

223--VARIOS

Exposición que hace el Banco del Pichincha a la Misión Kemmerer. (Quito--Imp. de "El Día"--1927).--(1 vol., folio).--(L. T. P.)

224--VARIOS

Informe de la Sociedad Nacional de Agricultura sobre la Ley de Impuestos.--(Quito--Imp. Salesiana--1926).--(1 foll., 4º).--(L. T. P.)

- 225—**VARIOS**, (Carrera--Higgins)
Informe que los Gerentes del Banco Comercial y Agrícola presentan al Directorio.--(Guayaquil--Imp. "Talleres Gráficos".--1927).--(1 foll., folio).--(**L. T. P.**)
- 226—**VARIOS**
Correspondencia Diplomática sobre la Cuestión de Límites con el Perú.--(Quito--Imp. Nacional--1903).--(1 foll., 4º).--(**B. U. C.**)
- 227—**VASQUEZ**, Doctor Honorato
El Epílogo--Memorandum para el Ministerio de Relaciones Exteriores de la República del Ecuador.--(Madrid--Imp. Sucs. de Rivadeneira--1907).--(1 vol., folio).--(**B. M. Q.**)
- 228—**VASQUEZ**, Doctor Honorato
Exposición ante S. M. C. Don Alfonso XIII, en la demanda de la República del Ecuador, contra la del Perú, sobre límites territoriales.--(Madrid--Imp. Scs. Rivadeneira--1906).--(1 vol., folio).--(**B. M. Q.**)
- 229—**VASQUEZ**, Doctor Honorato
El Memorandum final del Perú.--(Madrid--Imp. Sucs. de Rivadeneira--1909).--(1 foll., folio).--(**L. T. P.**).--(**B. M. Q.**)
- 230—**VASCONEZ**, C. Eduardo
Resumen Estadístico Comercial del Ecuador.--(Quito--Imp. Nacional--1923).--(1 vol., folio).--(**L. T. P.**).--(**B. N.**)
- 231—**VASCONEZ**, Pablo A.
Ley de Monedas.--(Quito--Imp. Escuela de Artes y Oficios--1924).--(1 foll.,.) (**L. T. P.**).--(**B. N.**)
- 232—**VEGA**, Luis A.
Ligeras Apuntaciones sobre la Provincia de León y la ciudad de Latacunga.--(Latacunga--Imp. "Vicente León"--1922).--(1 foll., 4º myr.).--(**L. T. P.**)--(**B. N.**)
- 233—**VEGA TORAL**, Tomás
La Tomebamba de los Incas.--(Cuenca--Imp. de la Universidad--1921).--(1 foll., 4º).--(**B. N.**)
- 234—**VEINTIMILLA M.**, Julio
Geografía del Ecuador--Apuntes sobre el Oriente Ecuatoriano y sus límites.--(Quito--Tip. "Prensa Católica"--1923).--(1 foll., 4º)--(**L. T. P.**)

- 235--VELASCO, P. Juan de
Historia del Reyno de Quito, en América Meridional.—
(Historia Natural, antigua y moderna—1789)—(Quito—
Imp. de Gobierno—1844).—(3 vol. 4º).—(B. M. Q.)
- 236 -VELASCO, Alejandrino
Una Palabra más sobre la Cuestión Límites entre el Ecuador y el Perú.—(Quito—Imp. Nacional—1894).—(1 vol., 4º).—(B. M. Q.)
- 237 -VELASCO, Alejandrino
Dos palabras más sobre la cuestión de Límites.—(Quito Imp. Nacional—1894).—(1 vol., 4º)—(B. M. Q.)
- 238 --VERNAZA, Cornelio E.
Ecuador y Colombia.—(Intervenciones en los años 1840, 1841 y 1877).—((Lima—Imp. de Torres Aguirre—1891) (1 vol., 4º).—(B. N.)
- 239--VILLAVICENCIO, Doctor Manuel
Geografía de la República del Ecuador.—(New York—Imp. Robert Graighead—1858).—(1 vol., 4º myr. ilustr. y planos).—(L. T. P.).—(B M Q)
- 240--VILLAVICENCIO, Doctor Manuel
Apéndice a la Geografía del Ecuador y Defensa de los Terrenos Baldíos.—(Valparaíso—Imp. "El Mercurio"—1860).—(1 foll., 4º myr.)
- 241 VINUEZA, Ricardo J.
Monografía del Pun.—(Tulcán—Imp. del Carchi—1920).—(1 foll., 8º).—(B N)
- 242 WANDEMBERG, Doctor J. B.
Agua Mineral de Tesalia.—(Quito—Imp. de la Universidad Central—1924).—(1 foll., 4º myr.).—(L. T. P.)

Quito, a 5 de Julio de 1927.

LUIS T. PAZ Y MIÑO,
Coronel de Infantería.

Notas de Actualidad

OBSEQUIO A LA BIBLIOTECA NACIONAL

La Hispanic Society of America, de New York, acaba de hacer a la Biblioteca Nacional de Quito un suntuoso regalo de libros, de aquellas preciosas ediciones que suele imprimir con verdadero gusto y lujo. Quede aquí patente el agradecimiento de esta Institución.

Los libros recibidos son los siguientes:

- Collection of Spanish Documents. - Huntington
Map of the World. - Maiolo
Decorated wooden ceilings in Spain. - Byne & Stapley 2 v.
Rejería of Spanish Renaissance
Catalogue of the Library of Ferdinand Columbus. - Huntington
Tapestries and carpets from the palace of the Prado.
Falcata Iberica
Don Quijote de la Mancha. - Ed. facsímil. - 1605, 1615
Eight essays of Sorolla
The Spanish Stage
Wilhelm Janszon Blacu
Cubans to-day
Poem of the Cid. - Huntington 2 v.
The way of St James. - King. - 3 v.
El Arte en España: 1. - Catedral de Burgos
" " 2. - Guadalajara. - Alcalá de Henares
" " 3. - La Casa del Greco
" " 4. - Real Palacio de Madrid
" " 5. - La Alambra
" " 6. - Velazquez en el Museo del Prado
" " 7. - Sevilla
" " 8. - El Escorial I.
" " 9. - Monasterio de Guadalupe
" " 10. - El Greco

- Gregorio Fernández. - Gilman
Antique Marbles in the collection of the U. S.
La Vida del Bascón. - Quevedo
George Ed. Street unpublished notes and reprinted papers. -
Goddard King
Catalogue of Mexican majolica belonging to Mrs. Robert W
de Forest
Revue Hispanique. - Tome 69
Revue Hispanique. - Tables des tomes i-XXV
La Pecedora. - Guimerá. Transld. by Gilpatrick
A brief account of the military Orders in Spain. - Goddard King
Hispano-moresque pottery in the collection of the U. S.
Luis de Góngora y Argote
Bibliographie Hispanique - 1905
Poem of the Cid. - Notes by Huntington (Pub N. 133) 3 v.
Bibliographie Hispanique 1912, 1913, 1914 1915
Hispanic Anthology. - Walsh
Bolivians to-day
Don Quijote. - Facsimil
Spanish Iron work. - Byne & Stapley
Poesías escogidas de Juan Ramón Jiménez
Indice de la España Sagrada. - González Palencia
Sorolla in the collection of the U. S. - Sketches for the provinces
of Spain
Antonio Pérez. - Julia Fritzmaurice-Kelly
List of works for the study of Hispanic America History
El Greco. - Ede Gue Trapier
El Romancero Español. - R. Menéndez Pidal
El Cronista Alonso de Palencia. - Paz y Melia
Comedia de Calisto y Melibea (Burgos 1499). - Foulché-Del-
bosc (Pub 87)
Portoland Charts
Descripción geográfica de la Real Audiencia de Quito. - Alsedo
Spanish Porcelains and terra-cottas in the collection of the U. S.
Las Treinta de Juan Boscán. - Keniston
Marine World Chart of Nicolo de Cancero Januensis
Map of the World. - Jodocus Hondius, 1616
Spanish glass in the collection of the U. S.

VI CONGRESO INTERNACIONAL DE CIENCIAS

HISTORICAS

El VI Congreso Internacional de Ciencias Históricas va a reunirse en la Ciudad de Oslo, bajo el alto patronato de S. M. el Rey de Noruega, del 14 al 18 de Agosto de 1928.

Los historiógrafos que concurren al V Congreso, reunido en Bruselas en 1923, diéronse una organización permanente, bajo el nombre de **Comité Internacional de Ciencias Históricas**, entidad que se constituyó en Ginebra en Mayo de 1926.

Este Comité, que tiene su sede legal en Washington, ha aceptado la invitación que la Real Universidad Federico de Oslo le hiciera, de convocar el VI Congreso Internacional de Ciencias Históricas en la Capital de Noruega.

La **Mesa Directiva** y el **Comité Organizador Noruego**, invitan a los historiadores de todo el mundo a reunirse en este próximo Congreso, e invitan, así mismo, a las Academias, Universidades y otras Corporaciones, para que se hagan representar en esta importante reunión.

Esta reunión, que ha de ser muy brillante, es de esperar que ha de servir al fomento de la cooperación intelectual y a una mayor cordialidad entre todos los historiadores del mundo.

El Congreso tendrá las siguientes Secciones:

- 1.—**Ciencias auxiliares, archivos, publicaciones de textos:**
Fr. Scheel, Archivero de Estado, Oslo.
- 2.—**Prehistoria y Arqueología:**
A. W. Brogger, Profesor de la Universidad de Oslo.
- 3.—**Historia antigua de Oriente:**
Sten Konow, Profesor de la Universidad de Oslo.
- 4.—**Historia Antigua (Grecia, Roma, Bisancio).**
S. Eitrem, Profesor de la Universidad de Oslo.
- 5.—**Edad Media:**
Oluf Kolsrud, Profesor de la Universidad de Oslo.
- 6.—**Historia Moderna y Contemporánea de Europa:**
Oscar Albert Johnsen, Profesor de la Universidad de Oslo.
- 7.—**Historia de América, Extremo-Oriente y Colonización:**
Anton Mohr, Doctor en Letras, Catedrático de Oslo.
- 8.—**Historia de las Religiones e Historia Eclesiástica:**
Wilhelm Schencke, Profesor de la Universidad de Oslo.
- 9.—**Historia del Derecho y de las Instituciones:**
A. Taranger, Profesor de la Universidad de Oslo.
- 10.—**Historia Económica y Social:**
Wilhelm Keilhau, Doctor en Letras, Catedrático de Oslo.

- 11.—**Historia de las Ciencias y de las Letras:**
Francis Bull, Profesor de la Universidad de Oslo.
- 12.—**Historia del Arte:**
Jens This, Director del Museo Nacional de Bellas Artes,
Oslo.
- 13.—**Método histórico:**
Anton Fridrichsen, Doctor en Teología, Catedrático de Oslo.
- 14.—**Enseñanza de la Historia:**
Sigurd Host, Profesor de Liceo, Oslo.
- 15.—**Historia de las Naciones Nórdicas:**
Edv. Bull, Profesor de la Universidad de Oslo.

La Mesa Directiva del Comité Internacional de Ciencias Históricas
está compuesto así:

Presidente:

HALVDAN KOHT,
Profesor de la Universidad de Oslo.

Vicepresidentes:

A. DOPSCH Prof. Universidad de Oslo	H. PIRENNE Prof. Universidad de Gand.
--	--

Miembros Asesores:

G. de SANCTIS Prof. Universidad de Turín	H. TEMPERLEY Prof. Universidad de Cambridge
---	--

Secretario General
MICHEL LHERITIER
Doctor en Letras, París

Tesorero
DR. WALDO G. LELAND
Washington.

COMITE ORGANIZADOR

El Presidente del Storting C. J. HAMBRO	El Primer Ministro, Ministro de Relaciones Exteriores IVAR LYKKE
El Vicepresidente del Storting JOH. LUDW. MOWINCKEL	El Ministro de Instrucción Pública y Cultos, WILH. C. MÅGELSEN
El Rector de la Universidad de Oslo, FREDRIK STANG.	

Comunicaciones al Congreso:

Todos aquellos que se propongan presentar trabajos al Congreso, deberán anunciarlo a la Mesa Directiva del Comité Organizador, antes del 1º de Abril de 1928, indicando, al mismo tiempo la materia de sus comunicados y enviando, en mismo tiempo, un resumen escrito a máquina de sus trabajos.

En todos los países que estuvieren representados en el Congreso (y este es el caso del Ecuador, cuya Cancillería ha aceptado la invitación) estos avisos deberán ser hechos a los Comités Nacionales, con la suficiente anticipación para que puedan ser transmitidos al Comité Organizador, en tiempo útil.

Los comunicados al Congreso podrán ser en alemán, inglés, español, francés o italiano.

La Dirección de la Biblioteca Nacional, a su vez, invita a los Historiadores Nacionales, a que tomen parte en este certamen internacional.

REAL UNIVERSIDAD ITALIANA PARA EXTRANJEROS

Año Académico de 1927.—Año V (3 de Julio—30 de Setiembre.)

PERUSA

PATRONATO DE S. E. EL PRESIDENTE DEL SENADO
TOMAS TITTONI

CURSOS DE CULTURA SUPERIOR

El **QUINIENTOS** en la Política, en la Historia, en la Literatura, en el Arte y en Pensamiento científico de Italia.

En uno de los días de este curso, que se anunciará a su tiempo, **EL DUCE DE ITALIA, Benito Mussolini**, dará una lección.

PROFESORES Y MATERIAS:

S. E. Pietro Fedele, Profesor de Historia Moderna en la Real Universidad de los Estudios de Roma, Ministro de Instrucción Pública del Reino de Italia: **LA HISTORIA EN EL SIGLO XVI.**

Francesco Ercole, Rector de la R. Universidad de Palermo: **DE SAVONARO LA A MAQUIAVELO.**

Giuseppe Toffanin, Profesor de Literatura en la Universidad de Cagliari: **POESIA Y LITERATURA DEL ARIOSTO AL TASSO.**

Alfredo Baccelli, Senador del Reino. — Conferencia: LO QUE PASO EN LOS ESPIRITUS DESDE LA APARICION DE ORLANDO A LA DE JERUSALEN LIBERTADA.

Bonvenuto Supino, Profesor de Historia del Arte en la Real Universidad de Bolonia: LA EDAD DE ORO DEL ARTE ITALIANO: BRAMANTE, MIGUEL ANGEL, RAFAEL. (Con proyecciones).

Lionello Venturi, Profesor de Historia del Arte en la R. Universidad de Turin: LA CRITICA DE ARTE EN VENECIA EN EL SIGLO XVI: GORGIONE, TIZIANO? TINTORETO, VERONESE (Con proyecciones).

Giovanne Gentile, Senador del Reino, Presidente del Consejo de Instrucción Pública: EL PENSAMIENTO FILOSOFICO EN 1500.

Arrigo Solmi, Diputado, Profesor de Historia del Derecho en la R. Universidad de Pavia: LA CIENCIA DEL DERECHO Y DEL ESTADO EN EL SIGLO XVI Y LA FORMACION DEL DERECHO MODERNO.

Gino Arias, Profesor de Economía Política en la R. Universidad de Florencia: LOS ALBORES DE LA CIENCIA ECONOMICA EN LOS ESCRITORES ITALIANOS DE 1500.

R. P. Pietro Tacchi Venturi: EL DECLINAR Y EL RESURGIMIENTO DE LA VIDA RELIGIOSA ITALIANA EN EL SIGLO XVI.

Massimiliano Cardini, Profesor de Historia de la Medicina en la R. Universidad de Roma: EL PENSAMIENTO ITALIANO DE 1500 EN LAS CIENCIAS MEDICAS Y NATURALES.

Maestro Domenico Alaleona, Profesor del Conservatorio de Sta. Cecilia, de Roma: EL RENACIMIENTO MUSICAL ITALIANO Y PALESTRINA (Lecciones conciertos).

Innocenzo Cappa, Diputado, — Conferencias.

LA ITALIA CONTEMPORANEA

Guglielmo Marconi, Senador del Reino: LAS ULTIMAS CONQUISTAS DE LA RADIODOTELEGRAFIA.

Giuseppe Maggiori, Profesor de Filosofía del Derecho en la R. Universidad de Palermo: CONCEPCION DEL ESTADO FASCISTA.

S. E. Amadeo Giannini, Profesor de Historia de los Tratados de la R. Universidad de Roma: LOS PARTIDOS POLITICOS EN ITALIA DESPUES DE LA UNIDAD.

Enrico Ferri, Profesor de Derecho Penal de la R. Universidad de Roma: LA JUSTICIA PENAL.— EL HOMBRE DELINCUENTE.— LA DEFENZA SOCIAL CONTRA EL DERECHO.

Fausto María Martini: Publicista: EL TEATRO ITALIANO CONTEMPORANEO.

CONFERENCIAS DE CARACTER GENERAL

A. V. Vecchi (Jack la Bolina) LOS GRANDES NAVEGANTES ITALIANOS.

Giuseppe Cassinis, Teniente General del Ejército Italiano: LOS GRANDES CONDOTIEROS ITALIANOS.

ETRUSCOLOGIA Y ANTIGUEDAD CLASICA

Ettore Romagnoli: Profesor de Literatura Griega en la R. Universidad de Pavia: EL TEATRO CLASICO GRIEGO.

Bartolomeo Nogara, Director General de los Museos Vaticanos: ARQUEOLOGIA ETRUSCA.

Luigi Pernier, Profesor de Arqueología en la R. Universidad de Florencia: GEOGRAFIA, HISTORIA Y ARTE DE LOS ETRUSCOS.

Giulio Buonamici, Profesor libre de antigüedad etrusca de la R. Universidad de Pisa: Alfabeto, Gramática y Epigrafía de los Etruscos.

Los inscritos en el Curso Especial de Etruscología obtendrán, previo examen, el diploma de perfeccionamiento en esta disciplina.

Además, se dará un curso de lengua italiana, dividido en dos secciones: inferior y superior

QUINTO CENTENARIO DE LA UNIVERSIDAD DE LOUVAIN

La famosa, por muchos títulos, Universidad de Louvain acaba de celebrar el 5º centenario de su fundación. La ceremonia, celebrada en la *Aula máxima*, ha revestido gran solemnidad, que realzó la presencia del Rey, de la Reina y del Príncipe Leopoldo, de Bélgica. Se recordará que la maravillosa biblioteca de la Universidad de Louvain fué barbaramente incendiada por las tropas alemanas que ocuparon la ciudad en 1914. Todos los institutos sabios del mundo lamentaron el desastre irremediable, e i que perecieron grandes tesoros. Instituciones poderosas de Europa y América aunaron sus generosos esfuerzos para reparar, en lo posible el desastre, y así fue que, en 1923, se colocaba en el local reconstruido, el primer libro de la actual biblioteca.

En la ceremonia que se ha celebrado para conmemorar los 500 años de la Universidad, ha sido notable el discurso del delegado francés.

REPUBLICA ARGENTINA

SEGUNDO CONGRESO DE HISTORIA NACIONAL Y DE
ARCHIVEROS Y BIBLIOTECARIOS

Que se ha celebrado en la ciudad de Jujuy el 6 de Marzo de 1927 organizado por la Academia Americana de la Historia bajo el patrocinio del Excmo. Señor Gobernador de la Provincia de Jujuy doctor Benjamín Villafañe.

BASES

Artículo 1º.-Serán miembros del Congreso: los delegados de gobiernos, instituciones científicas, archivos y bibliotecas del país y los adherentes, teniendo derecho de tomar parte en las deliberaciones y recibir las publicaciones del mismo, mediante una cuota de diez pesos nacionales. Los miembros de la Academia lo son del Congreso y abonan cinco pesos nacionales.

Art. 2º.-Los trabajos que se presenten serán inéditos y en forma de monografía, no excediendo de cien páginas, teniendo por tema: historia general, historia de los conocimientos geográficos, historia de los conocimientos arqueológicos y etnográficos, historia constitucional y administrativa, historia parlamentaria, historia económica, historia diplomática, historia militar, historia cultural y artística, organización de archivos y bibliotecas.

Art. 3º.-Cada uno de los cinco mejores trabajos que presentados sobre el programa general, historia provincial y organización de archivos, ha obtenido una medalla de oro y diploma de la Academia.

El programa del Congreso se repartió en las secciones siguientes:

- HISTORIA GENERAL
 - HISTORIA DE LOS CONOCIMIENTOS GEOGRAFICOS
 - HISTORIA DE LOS CONOCIMIENTOS ARQUEOLOGICOS Y ETNOGRAFICOS
 - HISTORIA CONSTITUCIONAL Y ADMINISTRATIVA
 - HISTORIA PARLAMENTARIA
 - HISTORIA ECONOMICA
 - HISTORIA DIPLOMATICA
 - HISTORIA MILITAR
 - HISTORIA NAVAL
 - HISTORIA CULTURAL Y ARTISTICA
 - SECCION DE ARCHIVEROS Y BIBLIOTECARIOS,
- CUYO DETALLE INSERTAMOS INTEGRO, POR SU IMPORTANCIA:

¿Cuál debe ser la mejor forma de organización y distribución interna de los depósitos de los archivos y bibliotecas? (Organización, clasificación, inventario, catálogos, servicio público).

¿Cuáles son los mejores procedimientos para la limpieza, conservación de archivos y bibliotecas y restauración de documentos?

¿Cómo deben clasificarse los archivos generales, nacionales y provinciales, administrativos, judiciales, municipales, notariales, parroquiales y de instituciones científicas?

¿Cuáles son las publicaciones que deben hacer los archivos? (Inventarios, catálogos, documentos y memorias anuales del material depositado y del que entra).

Necesidad de publicar la nómina de las obras que se depositan en la Biblioteca Nacional (ley de depósito legal).

¿Qué preparación deben tener los funcionarios y empleados de un archivo y biblioteca científicamente organizada? Necesidad de establecer cursos de archiveros y bibliotecarios en las Facultades de Letras y escuelas normales de maestros de la República.